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Дефолт может грозить любому региону: аналитики говорят, что в случае с Новгородской областью это было непредсказуемо
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Найдется 
все. 
Если надо
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Существует множество срав-
нительно честных способов 
сделать из новости информа-
ционную бомбу. Один из них, 
как выяснил РБК, начинается 
с петиции на Change.org, а за-
канчивается в топе новостей 
«Яндекса». И стоит недорого.

  25 мая петербургский сайт «Ле-
низдат.ру» рассказал, что редак-
ции за несколько тысяч рублей 
предложили опубликовать но-
вость о петиции за выдачу оп-
позиционному политику Миха-
илу Касьянову американского 
гражданства. Эта петиция была 
опубликована 22  мая на попу-
лярном в мире сайте change.org 
и на тот момент набрала бо-
лее 11 тыс. подписей (к 8 июня — 
15  тыс.). От «Лениздата» хотели, 
чтобы он переписал уже опубли-
кованную 24 мая на сайте «Ридус» 
новость и выпустил строго с 08:00 
до 08:45 утра 25 мая.

Переписать текст нужно было 
определенным образом. «Общий 
посыл: американское гражданство 
в обмен на разбазаривание стра-
ны», — цитирует письмо редакция 
«Лениздата». В заголовок текста 
обязательно должны были входить 
слова «Касьянов», «гражданство», 
«петиция», а в тексте должны были 
быть упомянуты интервью полити-
ка, поддержка санкций против Рос-
сии с его стороны и высказывание 
о том, что он мечтает вернуть Крым 
Украине. Переписать текст предла-
галось не менее чем на 70%, а источ-
ником рекомендовалось поставить 
«Ридус». Материал нельзя было пу-
бликовать с пометкой «на правах ре-
кламы» (таким образом редакция 
публикует пресс-релизы по откры-
тому прайсу по 3 тыс. руб.), уточни-
ла в разговоре с РБК главный редак-
тор «Лениздата» Наталья Гончарова.

«Правительство 
Новгородской 
области провело 
переговоры 
с ОАО 
«Банк ВТБ», 
в результате 
которых была 
достигнута 
договоренность 
о снижении 
процентных 
ставок»

ТЕМА ДНЯ | Кто заработает и кто потратится на ПМЭФ-2015

Люкс в «Красной стреле» и номер в «Астории»: в какую сумму обойдется участие в форуме с. 10
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 10.06.2015) 

$1= 
55,91

€1=
63,07

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
09.06.2015) 943,54 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
09.06.2015, 19.00 МСК) $64,69 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.05.2015) $356,5 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: РИА Новости

Николай Тестоедов,
руководитель главного 
производителя спутников

«Пять лет бьемся 
с формулой 
госзаказа»

ИНТЕРВЬЮ, C. 8

ям может трактоваться как предложе-
ние об обмене ценных бумаг, сделан-
ное в стрессовых условиях (distressed 
exchanged o� er), или эквивалент дефол-
та», — говорится в докладе S&P.

В департамент межбюджетных от-
ношений Минфина России информа-
ция о просрочке выплат задолженности 
по коммерческим кредитам в установ-
ленном порядке от органов государ-
ственной власти Новгородской области 
не поступала, сообщил РБК представи-
тель министерства. В Минфине не от-
ветили на вопрос о формулировке де-
фолта S&P.

ПОЧЕМУ НОВГОРОД

По данным Минфина на 1 мая, по объ-
ему коммерческих кредитов Новго-
родская область среди субъектов РФ 
занимает только 34-е место. На 1 мая 
2015 года долг области таким кредито-
рам составил 8,4 млрд руб. Это 57,6% 
от общего объема долга регионов. Со-
отношение долга к доходам области 
составляет 66,8% — по этому показа-
телю регион входит в двадцатку про-
блемных.

Источник в правительстве Новго-
родской области говорит, что регио-
ну не повезло со сроками: год только 
начался, и в условиях кризиса ни один 
банк не подал заявку на аукцион, так 
как все посчитали процентную ставку 
23,63% слишком низкой. 

ОЛЬГА ВОЛКОВА, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Как выяснил РБК, первым 
c 2008 года российским регионом, 
допустившим дефолт по опре-
делению Standard & Poors, стала 
Новгородская область. Эксперты 
предупреждают, что ситуация 
может повториться.

В феврале этого года Новгородская 
область не смогла вовремя провести 
платеж по кредиту ВТБ, сообщил РБК 
представитель областного департамен-
та финансов.

Срок погашения кредита был уста-
новлен 25 февраля 2015 года. Чтобы по-
гасить кредит, правительство области 
объявило аукцион на привлечение кре-
дита под ставку 23,63%.  Но провести 
аукцион не удалось. «Коммерческие 
банки, в том числе и ОАО «Банк ВТБ», 
не подали заявки на участие в аукци-
оне, посчитав данную процентную 
ставку достаточно низкой», говорит-
ся в комментарии, который получил 
РБК от департамента финансов. В ре-
зультате область смогла договориться 
о привлечении нового кредита для ре-
финансирования старого с самим ВТБ. 
«Правительство Новгородской области 
провело переговоры с ОАО «Банк ВТБ», 
в результате которых была достигнута 
договоренность о снижении процент-
ных ставок», — говорится в сообщении 
департамента. После этого обязатель-
ства погасили в течение месяца. Объем 

кредита составлял «около 2 млрд руб.», 
сообщил РБК источник в департаменте.

Согласно отчетности ВТБ, опубли-
кованной на сайте ЦБ РФ, на 1 мар-
та 2015 года банк зафиксировал про-
сроченную заложенность от субъекта 
Федерации на уровне 1,68 млрд руб. 
В  пресс-службе банка РБК сообщи-
ли, что Новгородская область не име-
ет просроченных обязательств перед 
ВТБ, оставив без ответа вопросы о том, 
допускал ли этот или другие регионы, 
которым банк выдавал кредиты, про-
срочку по выплатам и на каких услови-
ях удалось реструктурировать кредит 
Новгородской области.

Ранее агентство S&P сообщило, что 
в первом квартале 2015 году как мини-
мум один субъект РФ, не имеющий рей-
тингов агентства, допустил просроч-
ку выплаты по банковскому кредиту 
вследствие ограниченного доступа к 
средствам рефинансирования. В тер-
минологии S&P это означает дефолт 
региона: агентство считает дефолтом 
ситуацию, когда «заемщик не исполнил 
долговые обязательства в срок и в пол-
ном объеме», а не только неисполнение 
обязательств по облигациям. Эксперты 
S&P пишут, что им также известны слу-
чаи, когда «банк-кредитор был вынуж-
ден пролонгировать выданный ранее 
региону кредит по ставке ниже теку-
щей рыночной в связи с тем, что реги-
он был не способен погасить или рефи-
нансировать кредит». «В зависимости 
от деталей такой операции подобное 
событие согласно нашим определени-

КРИЗИС Новгородская область не смогла расплатиться с кредитором

Первый дефолт
Какие регионы 
больше всего 
задолжали 
банкам, 
млрд руб. 

Московская область 64,1

Краснодарский край 52,6

Ямало-Ненецкий АО 31,7

Кемеровская область 29,8

Свердловская область 24,7
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Где установят 24-метровый памятник, до сих пор неясно

Князь без места
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
ЛОЛА ТАГАЕВА

Инициаторы установки памят-
ника князю Владимиру ищут 
для него новое место, испугавшись 
обрушения площадки на Воробье-
вых горах. Но столичные власти 
провели три тендера на 500 млн 
руб., и работы уже начались.

ЧТО ДОСТОЙНО КНЯЗЯ

Автор идеи установки памятника свято-
му князю Владимиру (в рамках празд-
нования тысячелетней годовщины его 
смерти) на смотровой площадке на Во-
робьевых горах — Российское военно-и-
сторическое общество (РВИО) — во втор-
ник обратилось в Мосгордуму с просьбой 
рассмотреть возможность воздвигнуть 
монумент в  другом месте. Согласно 
письму, которое цитирует агентство 
«Москва», в РВИО обеспокоены неустой-
чивостью выбранной площадки и до-
роговизной противооползневых работ, 
которые на ней необходимо произвести.

Как напомнил председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников, вопрос 
места установки памятника рассматри-
вает экспертная комиссия при Мосгор-
думе по монументальному искусству 
(цитата по  Интерфаксу). Председа-
тель комиссии Лев Лавренов сообщил 
РБК, что следующее заседание состо-
ится 14 июля. «РВИО в своем письме 
не предложило других вариантов пло-
щадок под памятник. В течение меся-
ца до заседания мы будем собирать все 
предложения и рассмотрим их», — поо-
бещал Лавренов. По его словам, РВИО, 
предложив перенести памятник, отре-
агировало на пожелания граждан. «Ни-
какой экспертизы площадки на Воро-

бьевых горах еще не было. Инженерно 
проблему неустойчивости можно ре-
шить, это просто», — заявил Лавренов.

  По словам заместителя исполнитель-
ного директора РВИО Владислава Коно-
нова, пока рано исключать вариант уста-
новки памятника на Воробьевых горах, 
но у РВИО есть запасные варианты. Со-
общить их  Кононов отказался. «Кри-
терий только один — это должно быть 
знаковое место, достойное святого кня-
зя Владимира, а не периферия», — под-
черкивает Кононов.

СПОРНОЕ МЕСТО

В феврале Союз жителей Гагаринского 
района опубликовал на сайте Change.org 
петицию против установки памятника 
князю Владимиру на смотровой пло-
щадке. Она была направлена мэру Мо-
сквы Сергею Собянину, премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву, президенту 
Владимиру Путину. На момент публи-
кации статьи она собрала более 59 тыс. 
подписчиков. Другая петиция, от сту-
дентов и сотрудников МГУ, подписан-
ная 2 тыс. человек, была передана в ад-
министрацию президента в конце мая.

Жители района Раменки утверждают, 
что разведывательные работы на смо-
тровой площадке уже идут. «Мы наблю-
дали, что на склоне велись работы, был 
вырыт колодец, взят грунт», — сообщи-
ла РБК муниципальный депутат, сотруд-
ник МГУ им. М. В. Ломоносова Марина 
Ивлиева.По ее словам, в ходе работ была 
разрушена смотровая площадка, снята 
плитка, «несмотря на распоряжение пра-
вительства Москвы, в котором смотро-
вая площадка была утверждена предме-
том охраны культурного наследия».

«У МГУ есть статус памятника феде-
рального значения, у университета и Во-

робьевых гор есть статус охранной зоны. 
В  ней запрещено любое строитель-
ство», — добавляет координатор дви-
жения «Архнадзор» Андрей Новичков. 

СКОЛЬКО СТОИТ

На возведение монумента до 28 июля 
собираются пожертвования. По инфор-
мации сайта проектов РВИО, из необхо-
димых 94 млн руб. собрано чуть более 
20 млн, почти все внес один анонимный 
жертвователь.

Как сообщали ранее РБК в пресс-служ-
бе департамента строительства, ГУП 
«Мосгоргеотрест» выполнил первый 
этап инженерно-геологических изы-
сканий. Согласно порталу госзакупок 
их стоимость составила 39,5 млн руб. 
(заказчиком выступил столичный де-
партамент по конкурентной политике). 
Во вторник этот же подрядчик победил 
в конкурсе на второй этап изысканий 
суммой в 57,5 млн руб.

В конце мая АО «Мосинжпроект» вы-
играло конкурс по выбору техподрядчи-
ка и исполнителя работ по укреплению 
склона Воробьевых гор и сохранению 
смотровой площадки, компания выпол-
нит работы за 400,6 млн руб.

Торжественное открытие памятника 
назначено на 4 ноября 2015 года, следу-
ет из уточненного распоряжения прави-
тельства, посвященного мероприятиям 
по празднованию тысячелетия престав-
ления князя Владимира (есть у  РБК). 
Церемония, согласно распоряжению п 
равительства, обойдется московскому 
бюджету в      20 млн руб., еще 25 млн при-
влекут из внебюджетных источников.

Таким образом, всего на установку 
памятника князю Владимиру на Воро-
бьевых горах из бюджета могло быть по-
трачено более 500 млн руб. 

«Критерий 
только один — 
это должно быть 
знаковое место, 
достойное 
святого князя 
Владимира»

В сентябре 2015 года на Воробьевых горах начнется установка памятника князю Владимиру. Против возведения монумента выступили жители 
Гагаринского района Москвы и две тысячи студентов и сотрудников МГУ. На фото: модель памятника в глине

Скандалы вокруг памятников
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Композиция «Трагедия народов» Зураба Церетели, посвященная жертвам холокоста, была установлена в 1997 году на Поклонной 
горе. Вскоре ее перенесли вглубь парка Победы. Власти посчитали, что на неподготовленного зрителя памятник производит 
слишком сильное впечатление

Памятник Петру I Зураба Церетели критиковали и за размеры 
(высота — 98 м) и за местоположение (Болотный остров). Однако 
монумент пережил все нападки, включая митинги под лозунгом 
«Вас здесь не стояло». На фото — возведение памятника в 1997 году

Памятник Феликсу Дзержинскому был демонтирован в 
Москве в августе 1991 года после провала путча ГКЧП. Сейчас 
представители КПРФ регулярно выступают с инициативой 
вернуть Железного Феликса на Лубянскую площадь 

Воссозданный обелиск в память 300-летия царской династии 
(на фото) появился в 2013 году в Александровском саду вместо 
памятника идеологам революционной философской мысли, 
который убрали без предварительных уведомлений и слушаний

Скандалы вокруг памятников
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Новгородская область не смогла расплатиться с кредитором

Первый дефолт 
И это при том что, по словам пред-

ставителя Сбербанка (по оценке анали-
тика БКС Юлии Сафарбаковой, на него 
сейчас приходится 70% займов реги-
онам), ставка кредитования регионов 
сейчас находится в диапазоне 14–15% 
и определяется в результате торгов.

«Если региону необходимо погасить 
большой объем долга, часть средств он 
может получить у Минфина: у мини-
стерства предусмотрена помощь реги-
онам, выплачивающим долг в текущем 
году, — однако она покрывает толь-
ко половину суммы задолженности. 
Остальную половину нужно выплачи-
вать из собственных ресурсов или при-
влекать средства на рынке», — расска-
зывает заместитель директора группы 
государственных финансов S&P Карен 
Вартапетов.

Тем не менее бюджетный кредит 
Новгородская область также не смог-
ла получить, потому что на 25 февраля 
еще не было позиций по их распреде-
лению, говорит источник в департа-
менте финансов Новгородской обла-
сти. «Уже в марте–мае таких проблем 
бы не было», — уверен он.

ПОВТОРИТСЯ ЛИ СИТУАЦИЯ

Сейчас около 90% всех кредитов, вы-
даваемых регионам, приходится на 
ВТБ и Сбербанк, говорит аналитик 
БКС Юлия Сафарбакова. В пресс-служ-
бе Сбербанка РБК сообщили о том, что 
просрочек по кредитам, выданным 
регионам, в течение последнего года 
не было. «Соответственно, вопросов 
рефинансирования просроченной за-

долженности не возникало», — сооб-
щил представитель банка.

Когда на финансовом рынке и рын-
ке банковского кредитования возника-
ет дефицит ликвидности, рост ставок, 
то на фоне слабых бюджетных показа-
телей у регионов появляются пробле-
мы с рефинансированием: может воз-
никнуть угроза дефолта, а то и дефолт, 
говорит Карен Вартапетов. Он приво-
дит пример кризиса 2008–2009 годов: 
тогда даже по уже заключенным кре-
дитным линиям банки отказывались 
предоставлять средства.

Банковский долг, который привле-
кают регионы, — это часто короткий 
долг, который создает риски рефи-
нансирования, говорит Вартапетов. По 

критериям S&P, отношение расходов 
на обслуживание и погашение долга 
к запасам ликвидности региона опре-
деляет, насколько высоки для него эти 
риски. В долге российских регионов 
преобладают именно краткосрочные 
банковские кредиты, следует из от-
чета S&P. Эксперт говорит, что в этом 
году из рейтингуемых S&P регионов 
большую сумму предстоит выплатить, 
в частности, Красноярскому краю, но 
там «ситуация контролируется».

«С другими регионами похожая си-
туация вполне может повториться», — 
говорит РБК Владимир Климанов, за-
ведующий кафедрой государственного 
регулирования экономики ФГУ РАН-
ХиГС. В том числе потому что в этом 

году происходит сокращение финан-
совых ресурсов на помощь регионам, 
уточняет он. В таком положении, по его 
словам, могут оказаться непредсказуе-
мые субъекты Федерации, говорит Кли-
манов. Пример Новгородской области 
показателен: крупнейший налогопла-
тельщик в регионе, компания «Акрон», 
занимается экспортными поставками 
и в условиях ослабленного рубля дол-
жен был показать хорошие финансовые 
результаты и, следовательно, выпла-
тить больше налогов в бюджет региона. 
«Возможно, дело в несовпадении пла-
тежей по срокам», — говорит Климанов.

В пресс-релизе S&P «Сможет ли 
правительство предотвратить дефол-
ты регионов в 2015 году?» говорится, 

«С другими 
регионами 
похожая 
ситуация 
вполне может 
повториться»

Московская область

Краснодарский край

Ямало-Ненецкий АО

Кемеровская область

Свердловская область

Саратовская область

Ростовская область

Москва
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Лидеры среди российских регионов по долгам перед банками* на 1 мая 2015 года,
млрд руб.

*Включая иностранные банки и международные финансовые организации
Источник: Минфин

 Окончание. Начало на с. 1 

Что S&P подразумевает под дефолтом региона? 

Кредитные рейтинги – это про-
гноз агентства относительно 
способности и готовности заем-
щика своевременно и в полном 
объеме исполнять свои долго-
вые обязательства. Соответ-
ственно, S&P фиксирует дефолт 
в том случае, если заемщик не 
исполнил долговые обязатель-
ства в срок и в полном объеме. 
Участники финансового рынка 
могут опираться на другие 
определения дефолта, пишет 
S&P. Агентство выделяет следу-
ющие два аспекта. 
Во-первых, некоторые участ-
ники рынка могут считать 
дефолтом региона только 

неисполнение публичных дол-
говых обязательств, то есть 
облигаций. S&P, в свою очередь, 
под дефолтом понимает неис-
полнение любых коммерческих 
долговых обязательств, в том 
числе облигаций и банковский 
кредитов. 
Во-вторых, определенная 
группа участников рынка при-
дает большое значение тому 
дефолту, в результате которого 
заемщик оказывается полно-
стью неспособен осуществлять 
выплаты по своим долговым 
обязательствам, в то время как 
S&P считает дефолтом любые 
задержки выплат по основному 

долгу или процентам, даже если 
впоследствии все выплаты про-
изводятся полностью. Другими 
словам, инвесторы, утверждаю-
щие, что дефолты региональных 
органов власти невозможны, 
как предполагает S&P, имеют 
в виду высокую вероятность 
полного возмещения по де-
фолтным региональным обя-
зательствам. По мнению S&P, 
последнее утверждение верно 
в российском контексте, однако 
оно не позволяет согласиться с 
тем, что дефолты региональных 
властей невозможны. 
С точки зрения S&P, основан-
ной на определении дефолта, 

кредитоспособность боль-
шинства российских регионов 
существенно отличается от 
кредитоспособности суве-
ренного правительства, что 
находит отражение в рейтин-
гах S&P: рейтинги регионов 
находятся в диапазоне от BB 
до BB+, в то время как рейтинг 
суверенного правительства по 
обязательствам в иностранной 
валюте равен BB+, а по обя-
зательствам в национальной 
валюте BBB-.

Источник: отчет S&P «Сможет 
ли правительство предотвратить 
дефолты регионов в 2015 году
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Новгородская область не смогла расплатиться с кредитором

Первый дефолт 
что в последние 18 месяцев агентство 
предпринимало «преимущественно 
негативные рейтинговые действия». 
Это было связано с тем, что на фоне 
слабого экономического роста, замед-
ления роста прибыли в корпоративном 
сегменте и номинальных доходов на-
селения снизились поступления в бюд-
жеты регионов по налогу на прибыль и 
НДФЛ — основным источникам дохо-
дов субъектов РФ. «При этом возрос-
шие под давлением указов президента 
негибкие социальные расходы почти 
не оставляют регионам другого выбо-
ра, кроме как наращивать дефицит и 
долг, попадая в нестабильную ситуа-
цию финансирования текущих расхо-
дов за счет заемных средств», — гово-
рится в отчете.

КАК РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ

По оценке S&P, в 2015 году для финан-
сирования дефицита и погашения или 
рефинансирования долга регионам не-
обходимо будет привлечь на рынке до 
0,9 трлн руб. «Совокупная потребность 
в заимствованиях в 2015–2017 годах 
оценивается нами примерно в 4 трлн 
руб. А это подразумевает ежегодный 
35-процентный рост рыночных заим-
ствований регионов», — пишут экспер-
ты S&P. Учитывая прогнозируемую 
стагнацию банковского кредитования 
и структурные проблемы банковской 
системы, аналитики агентства говорят 
от том, что доступ регионов к финан-
совым рынкам может оказаться вре-
менно закрыт.

Минфин решает проблему с дол-
гом регионов, предоставляя регио-
нам бюджетные кредиты. В 2015 году 

будет оказана дополнительная финан-
совая помощь регионам — им выдадут 
160 млрд руб. бюджетных кредитов 
для замещения более дорогих ком-
мерческих кредитов и государствен-
ных ценных бумаг субъектов Россий-
ской Федерации в дополнение к уже 
заложенным в бюджете 150 млрд руб. 
Ставка по бюджетным кредитам со-
ставляет 0,1%. Такая мера позволяет 
заменить бюджетными кредитами 
до 50% от подлежащей погашению в 
2015  году задолженности регионов по 
рыночным долговым обязательствам, 
сообщил РБК представитель Минфи-
на. Помощь будет оказана тем регио-
нам, которые выполняют соглашения 
по постепенному сокращению долго-
вой нагрузки к 1 января 2017 года.

Но даже в том случае, если феде-
ральная финансовая помощь направ-
лена на снижение рисков рефинанси-
рования, она часто несвоевременна, 
а критерии распределения таких 
средств труднопредсказуемы, гово-
рит Вартапетов. «Если помощь и при-
ходит, то часто не вовремя — после 
того как проблемы возникли», — го-
ворит эксперт.

Так, в 2009 году Томская область, 
имеющая рейтинг BB-, не получи-
ла бюджетный кредит на рефинан-
сирование банковского кредита, ког-
да доступ к финансовым рынкам для 
региона был фактически закрыт — в 
результате область с трудом избежала 
дефолта. В 2008 году Московская об-
ласть допустила неисполнение оферты 
по облигациям одного из предприя-
тий, а помощь от федерального бюд-
жета получила уже после наступления 
дефолта. 

Ямало-Ненецкий АО
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Лидеры среди российских регионов по доле банковских долгов* в общем долге, %

*Включая иностранные банки и международные финансовые организации
Источник: Минфин
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как обманывают поисковых роботов

Найдется все. Если надо
В «Лениздат» с этим предложе-

нием обратился «некий фотограф из 
Москвы», заказчика он не называл. 
«Фотограф» предлагал долгосрочное 
сотрудничество.

«Лениздат» отказался от предло-
жения и публично написал об этом. 
На других сайтах, например Lenta.ru, 
новость о том же самом вышла около 
назначенных 08:00, а ряд сайтов, на-
пример «Аргументы и факты» и РБК, 
подхватили тему позже. В «Яндекс.Но-
востях» (сервис агрегации новостей) 
сформировался сюжет «Петиция о вы-
даче Касьянову гражданства США со-
брала 12,5 тыс. подписей», включаю-
щий 287 новостей.

«Новостной поток на эту тему на-
чал формироваться ночью с 24 на 
25 мая, но утром, 25 мая, с 8 до 9 утра, 
он стал очень плотным: новости по 
данной теме приходили раз в мину-
ту. Это стало одной из причин, в силу 
которых сюжет попал в топ-5 самых 
популярных», — сообщил РБК пред-
ставитель «Яндекса».

ПОДПИСНОЙ ВИРУС

О том, как устроена схема продвиже-
ния подобных сюжетов, РБК рассказа-
ли представители двух разных пиар-а-
гентств. На популярном во всем мире 
американском сайте change.org некий 
посредник создает петицию с нужным 
заказчику темы содержанием. В слу-
чае с историей от «Лениздата» — пе-
тиция посвящена Касьянову, посред-
ник назвал себя Роберт Хилл и указал 
в качестве своего места нахождения 
округ  Колумбия.  «Но  изначально 
я  видел, что Хилл был зарегистри-
рован в Московской области, потом 
это изменилось [информация о место-
положении автора петиции высвечива-
ется при нажатии на его профайл]», — 
рассказывает один  из  пиарщиков. 
На историю с петицией и Касьяновым 
собеседник РБК  обратил внимание 
сразу после публикации «Лениздата»: 
25 мая Хилл был еще резидентом Мо-
сковской области.

Следующий шаг — закупка трафи-
ка в соцсетях. Например, речь идет о 
размещении платного объявлени я-
поста с петицией в сообществе «МДК» 
в соц сети « ВКонтакте». При запуске ре-
кламной кампании петиции аудито-
рию таргетируют — по социальному 
статусу, географии, возрасту и проч. 
«В случае с Касьяновым нужно было 
закупать американскую аудиторию, 
например в группах в Facebook. Они 
могли посочувствовать оппозицион-
ному российскому политику», — гово-
рит собеседник РБК.

Задача организатора при продви-
жении петиции — попасть в нужную 
ауди торию: «люди подписывают то, 
что резонирует с их представлени-
ями». Если петиция дошла до «пра-
вильных» людей, то на следующем эта-
пе — голосовании — «накрутки» уже не 
требуются. По словам одного из собе-
седников РБК, в поддержку петиции 
голосуют реальные люди.

Если тема получает широкий резо-
нанс на change.org, она попадает в топ 
этого сайта и, соответственно, на его 
страницу в Facebook. После чего попу-
лярность петиции гарантирована: «У 

change.org на Facebook более 950 тыс. 
подписчиков. По моей оценке, около 
9–10% из них — из России», — расска-
зывает один из источников. 

Change.org, как и любая другая 
открытая интернет-платформа, ис-
пользуется «совершенно различными 
людьми, группами и организациями 
для решения волнующих их проблем и 
достижения своих целей», заявил РБК 
представитель площадки Дмитрий 
Савелов. Он отметил, что в Change.
org заметили петицию об американ-
ском гражданстве Касьянова, пото-
му что «система проверки подписей 
обнаружила в ней более 15 тыс. фаль-
шивых подписей, которые были уда-
лены сразу после проверки». Что каса-

ется остальных подписей, то большое 
количество  из  них  были  оставлены 
пользователями из России, уточнил 
Савелов.

ТЕМАТИЧЕСКИЙ МИЛЛИОН

После раскрутки петиции и достаточ-
ного числа подписавшихся ее распро-
страняют в «ЖЖ» (площадка Livejournal 
входит в холдинг Rambler&Co) — через 
«лидеров мнений», популярных блоге-
ров. Представитель Rambler&Co Софья 
Иванова сказала РБК, что все вопросы 
о «накрутке» через блогеров нужно им 
и адресовать. «Мы как площадка (бло-
гхостинг) не выводим в топ абсолютно 
ничего», — добавила она. Ответствен-

После раскрут-
ки петиции 
и достаточного 
числа подпи-
савшихся ее 
распространяют 
в «ЖЖ» — через 
«лидеров мне-
ний», популяр-
ных блогеров

Как работают «Яндекс.Новости»

«Яндекс.Новости» — автома-
тический новостной агрегатор, 
которому передают материалы 
несколько тысяч интернет-изда-
ний. Аудитория «Яндекс.Ново-
стей» больше, чем у любого СМИ 
в России: по данным TNS Russia, 
этот ресурс в апреле посетили 
почти 23,1 млн человек в возрасте 
12–64 лет. Для сравнения: аудито-
рия Tass.ru — 7,8 млн, Lenta.ru — 

10,7 млн. Пять главных новостей 
«Яндекс» выносит на главную 
страницу, аудитория которой 
в апреле 2015 года достигла 
47,6 млн человек.

Новости ранжируются автомати-
чески: модераторов и редактора 
у «Яндекс.Новостей» нет. Алгоритм 
ориентируется на три основных по-
казателя — количество сообщений 

о событии, вес СМИ, которые напи-
сали о нем, а также интенсивность 
потока сообщений (то, о чем пишут 
раз в минуту, важнее того, о чем пи-
шут раз в два часа). Если о событии 
в течение небольшого промежутка 
времени приходит много сообще-
ний от разных СМИ, среди которых 
есть издания федерального уровня, 
оно может попасть в топ-5 ново-
стей «Яндекса».

У «Яндекс.Новостей» есть ал-
горитм, который отсекает дуб-
ли — одинаковые тексты. Если 
все источники перепечатают 
один и тот же текст без изме-
нений, шансы на включение 
его в топ-5 новостей «Яндекса» 
малы. Сколько процентов текста 
должно совпасть, чтобы алго-
ритм счел его дублем, компания 
не раскрывает.

 Окончание. Начало на с. 1 

Задача организатора при продвижении петиции — попасть в нужную аудиторию: «Люди подписывают то, что резонирует с их представлениями»

ности за контент площадка не несет, 
подчеркнула Иванова. Рейтинг «ЖЖ» 
обновляется каждый час и рассчиты-
вается по числу просмотров страниц 
уникальными посетителями. В нем 
участвуют 2 тыс. популярных запи-
сей, а в топ выводятся 25 самых попу-
лярных.

Следующая стадия, которую прохо-
дит тема с петицией, — публикации в 
СМИ: по словам собеседников РБК, в 
случае с изданиями речь может идти 
как о платном, так и о бесплатном про-
движении. В первом случае речь идет 
о закупке порядка 30–40 онлайн-ре-
сурсов, которые индексируются «Ян-
дексом». Как уточнил собеседник РБК, 
обычно это «мелкие ресурсы, то есть 
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Как обманывают поисковых роботов

Найдется все. Если надо
не уровня Lenta.ru или Dni.ru». Точ-
ную сумму расходов на такой «па-
кет СМИ» источник РБК не назвал. 
Во втором случае речь идет об орга-
ническом «проникновении» в СМИ: 
петиция набирает обороты и превра-
щается в обычный информационный 
повод, которым пользуются издания 
для написания своих материалов, 
или же «бумага» с подписями» выле-
зает в популярные темы Twitter, за ко-
торым также следят журналисты.

«Чем больше изданий опубликуют 
новость, тем лучше она проиндекси-
руется в «Яндексе» и, соответственно, 
выйдет в топ, а тема приобретет боль-
шую огласку», — так видит логику дей-
ствий пиар-специалистов «Лениздат». 
Один из собеседников РБК добавляет, 

что через эти инструменты можно 
повлиять на «аудиторию российско-
го Facebook»: «Образованную и кри-
тически настроенную группу, которая 
ориентируется и на блогосферу, и на 
приличные СМИ».

«Продвижение тезисов с помо-
щью петиций уже около года активно 
предлагают пиар-агентства», — гово-
рит второй собеседник РБК. Кампа-
ния с выводом в топ «ЖЖ» без СМИ, по 
его словам, обходится в 0,65–1,5 млн 
руб. «На всю схему — с момента соз-
дания петиции до вывода в топ ново-
стей — уходит несколько сотен тысяч 
рублей, небольшие деньги», — гово-
рит другой источник в пиар-компа-
нии. По его словам, исполнителям де-
нег перепадает мало: основной объем 

средств от заказчика получает тот, кто 
непосредственно курирует тему.

РБК составил запрос на продвиже-
ние через change.org и разослал его 
в  10 крупных пиар-агентств России 
с просьбой выслать прайс на подоб-
ную услугу. Из 10 ответили 4, конкрет-
ные цифры по расходам на продви-
жение назвало лишь одно агентство, 
остальные были готовы к дальнейше-
му диалогу, но только после обраще-
ния с корпоративной почты (запросы 
отправлялись с ящика mail.ru). Сотруд-
ник одного из пиар-агентств написал, 
что составление пиар-плана кампании 
обойдется в 100 тыс. руб., которые нуж-
но перевести сразу, а вся раскрутка че-
рез петицию потребует от 250 тыс. до 
1 млн руб. 

Как чиновники попали в топ «Яндекса»

Через сайты префектур

Путь в топ «Яндекса» 
не обязательно на-
чинается с петиции 
на Change.org — есть 
и другие способы. На-
пример, в середине 
2014 года, как уже рас-
сказывал РБК, несколько 
сотен госучреждений 
и газет Москвы под-
ключили свои сайты 
к «Яндекс.Новостям» 
и слаженно работали 
над продвижением но-
востей в топ агрегатора. 
Большинство новостей 
генерили сайты район-
ных газет, префектур 
и управ, иногда их под-

хватывали федеральные 
СМИ.
Практически одно-
временно они писали 
об одном и том же собы-
тии — например, участии 
мэра Моск вы Сергея 
Собянина в форуме 
«Культура. Взгляд в буду-
щее». Подобные новости 
образовывали сюже-
ты — подборки новостей 
об одном событии. Такие 
сюжеты набирали попу-
лярность, и некоторые 
из них выходили в топ-5 
на главной странице 
поисковика. Например, 
новость «Собянин открыл 
новую сцену драмтеатра 
имени Ермоловой» попа-

ла на главную страницу 
15 октяб ря 2014 года.

Взяли и переписали

Менеджеры этих газет 
рассказали РБК, что им 
присылало информацию 
ОАО «Московские инфор-
мационные технологии» 
(МИТ). Эта компания 
была создана 24 февра-
ля 2004 года по поста-
новлению правительства 
Москвы № 97-ПП «в целях 
информационного со-
провождения крупных 
городских проектов», 
сообщается на ее сайте.  
Гендиректор МИТ Алек-
сандр Шелухин не от-

вечал на звонки РБК. 
По словам собеседников 
РБК, ежедневно из МИТ 
в среднем приходило 
по две-три новости, в ос-
новном о деятельности 
мэра, и несколько че-
ловек их переписывали 
для нескольких десятков 
сайтов. В среднем каж-
дый человек получал 
по 35 тыс. руб., расска-
зывал менеджер одной 
из газет.
В декабре 2014 года ген-
директор «Яндекса» Ар-
кадий Волож сказал в ин-
тервью «Ведомостям», 
что эти накрутки в «Ян-
дексе» учли и теперь «все 
в порядке».
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Сотрудник 
одного из 
пиар-агентств 
написал, что 
вся раскрутка 
через петицию 
потребует 
от 250 тыс. 
до 1 млн руб.
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Гендиректор главного производителя спутников — о санкциях, окупаемости и будущих конкурентах

«Пять лет бьемся с формулой госзаказа»
АНДРЕЙ БАБИЦКИЙ,  
ЕЛЕНА МЯЗИНА

Почти все российские космиче-
ские спутники собраны на одном 
небольшом госпредприятии — 
ОАО «Информационно-спутни-
ковые системы». Его гендиректор 
Николай Тестоедов рассказал РБК 
о перепроизводстве спутников 
в мире, последствиях санкций 
и госзаказе, который позволяет 
работать, но не зарабатывать.

САНКЦИИ

— Расскажите, пожалуйста, как на 
вас сказываются санкции. Вынуж-
дены ли вы искать новых стратеги-
ческих поставщиков?

— В нашей продукции наиболее 
уязвима в условиях санкций зарубеж-
ная электронно-компонентная база. 
Точнее, электронно-компонентная 
база высшего качества, уровня space-
military (космического и военного на-
значения. — РБК). Радиационно стой-
кие компоненты, способные работать 
в условиях открытого космоса. Такие 
элементы, неважно, похожи ли они на 
обычную индустриальную продукцию, 
стоят даже не в десять раз, а в сотни раз 
дороже, потому что требуют специаль-
ного подбора материалов, технологий, 
дополнительных и специальных испы-
таний. К ним в России сейчас доступ за-
крыт: большинство из них выпускается 
именно в США.

Импортная электронно-компо-
нентная база в наших спутниках со-
ставляет от 25 до 75% именно по ради-
оэлементам; на военных поменьше, на 
коммерческих побольше. Из этой за-
рубежной электронно-компонентной 
базы американская составляет где-то 
83–87%. И не потому, что она в мире 
настолько больше, а просто мы в своей 
продукции используем только лучшие, 
только самые современные по функци-
оналу элементы.

В смысле уязвимости перед санк-
циями наша продукция делится на 
три части. Спутники производства 
и запуска 2015 года уже укомплекто-
ваны, и там ничего не меняется. Спут-
ники, которые планируются к запуску 
после 2019-го года, мы сразу проекти-
руем без использования критических 
элементов. Самое сложное положение 
у аппаратов, которые мы разрабатыва-
ем и готовим к производству в период 
2016–2017-й.
— Как вы решаете проблему?

— Есть много путей ухода от огра-
ничений и запрета импорта. Не все по-
нимают разницу между импортозаме-
щением и импортонезависимостью. 
Я все время вдалбливаю это себе, своим 
коллегам, свои подчиненным, коопе-
рации. Импортозамещение выглядит 
так: был элемент зарубежный — сде-
лали российский. Импортонезависи-
мость — это производство продукции 
на российских или доступных импорт-
ных элементах.

Мы сегодня зависим не только от 
устройств — мы зависим от той мате-
матики, которая в них заложена. Когда 
конструктору или приборостроителю 
покупают новый софт, в нем уже содер-
жится, помимо современных методов 
проектирования, и некая база элемен-

41 год 
в Железногорске

Николай Тестоедов работает 
в ОАО «Информационно-спут-
никовые системы» с 1974 года. 
Он попал туда сразу после 
окончания Ленинградского 
механического института. Тогда 
производство называлось «НПО 
прикладной механики», а Же-
лезногорск, в котором создается 
большая часть российских спут-
ников, был «Красноярском-26». 
Начав простым инженером, 
в 1998 году Тестоедов стал испол-
нительным директором, а в 2003-
м возглавил предприятие.

тов. Вы купили западную программу, 
в ней западная база и машина подска-
зывает вам, как из западных элемен-
тов собирать аппарат. Удобно — и не 
критично до тех пор, пока элементы 
доступны. А когда стало критично, по-
смотрели, что часть элементов, кото-
рые рекомендуются из базы данных 
вполне можно и нужно заменить на 
уже существующие альтернативы. 
Треть элементов примерно существу-
ет. Оставшиеся посмотрели — унифи-
цировали. Раньше мы использовали 
несколько тысяч элементов — теперь 
этот список сокращен примерно 
до тысячи.
— То есть перед вами сейчас про-
блем нет? Нет какого-то дефицита 
критического?

— Есть. Проблема есть, потому что, 
если бы проблемы не было, то мы бы 

об этом не разговаривали. К сожале-
нию, время исполнения некоторых 
проектов увеличивается на срок до 
двух лет. Потому что надо найти за-
мену, надо купить элементы, прове-
сти разработку и изготовление нового 
прибора с этими элементами, прове-
сти испытания — и только потом это 
можно ставить на спутник. На это ухо-
дит время.
— У вас довольно существенная вы-
ручка, 34 млрд руб., она продолжа-
ет расти?

— В 2005 году денежный доход 
производства составлял 3,2 млрд руб. 
В 2013 году — 29,8 млрд руб., в прошлом 
году — 34,16 млрд руб. Существенный 
рост. В 2006 году мы запустили 4 спут-
ника, а в прошлом — уже 17. В этом году 
мы готовы запустить 19 спутников, но 
не запустим. Потому что орбиталь-
ные спутники группировки ГЛОНАСС, 
низкоорбитальные спутники связи, 
спутники системы «Гонец» нормаль-
но работают уже за пределами срока 
активного существования. 18 апреля 
исполнилось 15 лет как мы запустили 
первый международный спутник Sesat. 
Он пережил 15-летний срок и продол-
жает работать дальше, хотя был рас-
считан на 10 лет. Некоторые спутни-
ки низкоорбитальной связи «Гонец» со 
сроком существования 1 год отработа-
ли по 10–15 лет. Умеем делать.

БИЗНЕС

— У вас диверсифицированная кли-
ентская база? Как соотносятся во-
енные, гражданские и коммерче-
ские заказы?

— Мы очень грамотное диверсифи-
цированное предприятие. Мы прошли 
путь перестройки, когда в стране не 
было самого необходимого, а у пред-
приятия не было работы. Тогда мы де-
лали спортивные тренажеры «Кузнечи-
ки», тарелки вращения, алюминиевые 
фляжки, устройства для измельчения 
мяса, массово производили тормоз-
ное устройство для стиральных машин 
«Сибирь». Но одновременно разраба-
тывали высокотехнологичную продук-
цию — антенны для земных спутнико-
вых станций.

Мы и сейчас диверсифицированы, 
но по-другому. Мы делаем продукцию 
для военных, для Федерального косми-
ческого агентства, для гражданских 
операторов связи. И если мы делаем не 
только спутники, но и наземные стан-
ции — это все равно спутниковые тех-
нологии. По большому счету у нас три 
примерно одинаковые опоры — Мини-
стерство обороны, Федеральное кос-
мическое агентство и коммерческие 
заказчики, российские и зарубежные.
— Поровну — это по деньгам или ко-
личеству?

— По деньгам, конечно. Потому что 
очень разная стоимость аппаратов 
и разная стоимость работ.
— Обычно такие предприятия гово-
рят не только про выручку, но и про 
портфель заказов, вот у вас сейчас 
портфель заказов и его динамика 
как меняются?

— Во мне это, наверное, уже воспи-
танный рефлекс — жуткая боязнь не 
иметь большого портфеля заказов. Се-
годня портфель у нас совершенно пре-
красный на период 2016–2025 годов. 
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Гендиректор главного производителя спутников — о санкциях, окупаемости и будущих конкурентах

«Пять лет бьемся с формулой госзаказа»
То есть мы точно знаем свою загрузку 
по 2025 год.
— Из двух триллионов рублей, вы-
деленных на федеральную косми-
ческую программу, сколько пойдет 
вам?

— Не скажу, так как пока не проведе-
на корректировка основных федераль-
ных программ. Но я скажу по-другому. 
Количество сотрудников за 6 лет вы-
росло с 5200 до 8200 человек, и загрузка 
предприятия по 2025 год в среднем — 
100%. Сейчас я уверенно могу сказать 
коллективу, и говорю это на каждом со-
вещании, что портфель заказов есть на 
10 лет вперед, приводите детей, приво-
дите внуков.

У нас невеликие зарплаты, сред-
няя за 2014 год — 45,7 тыс. руб. Это 
маленькая зарплата с учетом район-
ного коэффициента. Она меньше, чем 
у таких предприятий в Москве. Но зар-
плата и ее индексация обеспечены на 
десять лет вперед. Мы никогда не го-
ворим о сокращениях.
— Вы окупаетесь?

— Мы зарабатываем, у нас нет ника-
ких дотаций, у нас есть наш доход — это 
совокупность сданных этапов заказчи-
ку по подписанным договорам.
— Недавно вы провели допэмиссию 
на два с небольшим миллиарда ру-
блей.

— Допэмиссия делается тогда, ког-
да государство для создания каких-ли-
бо новых качеств спутников выдает 
деньги по программе развития обо-
ронно-промышленного комплекса, 
например на новый цех и новое обору-
дование. Это целевое финансирование.
— В 2013 году у вас была очень ма-
ленькая прибыль, которая полно-
стью была направлена на развитие. 
При этом очень большие кредиты. 
Кредиторская задолженность со-
хранилась?

— Кредиторская задолженность — 
это не неумение работать, а целевые 
кредиты под гарантии государства 
для выполнения госзаказа. По ма-
ленькой прибыли относительно до-
хода. Тут есть несколько аспектов. 
Во-первых, мы головное предприя-
тие с огромной кооперацией. У нас 
только основных контрагентов более 
200. И когда мы собираем аппарат, 
(а стоимость современного аппарата 
коммерческого доходит до 8–10 млрд 
руб.), то из 200 смежников кто-то всег-
да вас может подвести. Скажем, ка-
кой-то прибор откажет в ходе назем-

ной отработки — ломаются графики, 
задерживается сдача объекта. Мы на 
себе тащим грехи собственной и всей 
кооперации.

Во-вторых, сегодня в стране неу-
дачная формула цены, она называется 
«20+1». Когда генеральный заказчик 
подписывает контракт, он позволяет 
на собственные работы заложить 20% 
прибыли, а на кооперацию, которая 
вам поставляет приборы, 1%. На пер-
вый взгляд справедливо: ты получил 
прибор, привинтил его на 4 болта и аж 
целый 1% прибыли. Но современный 
спутник — очень сложная машина, 
а чем сложнее конечный продукт, тем 
меньше доля собственных работ у го-
ловного предприятия. У нас она ко-
леблется между 25–30%. Это означа-
ет, что 70–75% отпускной цены дают 
нам прибыль 1%. Есть очень сложные 
приборы, и мы очень часто по резуль-
татам испытаний возвращаем их на 
доработку. Это надо разобрать спут-
ник, вытащить прибор, упаковать 
в  контейнер, отправить, получить, 
поставить, переиспытать… — эти за-
траты ничем не компенсируются. Мы 
уже пять лет бьемся с этой формулой 
цены, сейчас нас наконец-то услыша-
ли и мы надеемся, что в течение года 
она будет изменена.

В-третьих, большая кооперация 
влияет на показатель рентабельно-
сти предприятия. Нам говорят, ну 
надо же, у вас 448 млн руб. прибыли 
за 2014 год при 34 миллиардах; рен-
табельность — 1,25%. Относите при-
быль хотя бы к собственным работам, 
это будет справедливо». В 2015 году 
по рентабельности собственных ра-
бот мы планируем выйти на 10%. Это 
доля от добавленной нами стоимости, 
а не от того, что кооперация нам по-
ставила, со всеми ее достоинствами 
и недостатками.
— «20+1» — это формула госзаказа. 
Соответственно, вы должны отда-
вать предпочтение коммерческим 
заказчикам?

— Тут появляется четвертая про-
блема: сегодня в мире на рынке 
спутников предложение превыша-
ет спрос. В этом частично виноваты 
и мы, и научно-технический прогресс. 
Потому что, если нужна группиров-
ка из 11 спутников, чтобы обеспечить 
связь и телевидение стране, и каждый 
из них живет три года, значит, каждые 
три года надо 11 спутников сделать. 
А мы сейчас делаем 15-летние спут-
ники. Раньше спутник 8 ТВ-трансля-
ций давал, а сейчас — это тысячи ка-
налов. Поэтому количество аппаратов 
стало меньше в разы, а количество 
операторов, заказывающих спутни-
ки, особо не увеличилось.

Весь мир балансирует на превыше-
нии предложения над спросом. И ком-
мерческие операторы ведут себя, как 
положено капиталистическим и со-
циалистическим акулам. Они застав-
ляют снижать цену искусственно, че-
рез конкурсы, через неподписание 
контрактов, через капризы. Поэто-
му сегодня коммерческие контракты 

имеют такую мизерную прибыль, что 
формула «20+1» и то лучше.
— Кому вы продаете сегодня спут-
ники, если не государству?

— Если говорить о коммерческих 
спутниках, то в стране два крупных 
оператора: ФГУП ГП «Космическая 
связь» и «Газпром — Космические си-
стемы». За последние восемь лет мы 
изготовили и продали 4 зарубежных 
спутника. Для Израиля, Индонезии, 
Канады и Казахстана.
— Ваши 34 млрд выручки — это по 
русской отчетности, а если взять 
консолидированную?

— В целом, у нашей микрокорпо-
рации из 10 предприятий сотрудни-
ков — 13 900 человек. Если у нас доход 
2014 года — 34 млрд, то консолидиро-
ванный — 40 млрд.
— Кто вас кредитует?

— Кредиты на предприятие и на 
производство равны нулю. Мы берем 
авансы и с них работаем. Но когда 
приняли государственную програм-
му вооружения по 2020 год, денег как 
всегда не хватает, абсолютно мотиви-
рованные запросы военных — давай 
новую технику — тоже понятны. Была 
принята система, в которой ряд во-
енных проектов с 2010 по 2015 год 
он еще дополнительно к бюджетным 

деньгам финансировался кредитны-
ми средствами. Поэтому те большие 
кредиты, которые висят на нас, — это 
все целевые кредиты и они все под 
госгарантии.
— А кто кредиторы?

— ВТБ, Сбербанк.
— А Фондсервисбанк [принадлежит 
СТК «Союз», работающей в сфере 
инноваций и высоких техноло-
гий, подконтрольной ее президен-
ту Александру Воловнику. Обслу-
живает предприятия космической 
отрасли. В феврале 2015 года в бан-
ке введена временная администра-
ция, в конце апреля Роскосмос ре-
шил санировать Фондсервисбанк. 
С 2013 года в совет директоров бан-
ка входит бывшая разведчица Анна 
Чапман. — РБК]?

— Фондсервисбанка у нас есть одна 
акция. Потому что, когда мы начали 
работать с ним, он себя позициониро-
вал как отраслевой банк. Он был очень 
подвижный, он мог за ночь дать бан-
ковскую гарантию. А Сбербанк дает ее 
месяц. Но у Сбербанка один уровень 
процентов, а у Фондсервисбанка дру-
гой уровень. Поэтому мы с каждого 
банка, а у нас с 7 банками заключены 
соглашения и открыты счета, мы бе-
рем то, что нужно нам с каждого бан-
ка. С какими-то зарплатный проект, с 
какими-то банковские гарантии, с ка-
кими-то кредиты.
— Ваши клиенты заключают кон-
тракт от разработки до непосред-
ственно запуска? Вы обеспечива-
ете производство или весь цикл?

— Еще 10 лет назад мы делали спут-
ник, продавали его, а дальше сам по-
купай ракету, запускай, испытывай. 
Сейчас мы с момента заключения 
контракта до сдачи спутника на ор-

бите в точке эксплуатации, делаем 
все сами. А в случае с казахстанским 
спутником мы его еще и страховали. 
Закупаем ракету, страховку — полный 
цикл.
— Скажите, а если мы, например, 
захотим купить спутник. Сколько 
нужно документов и согласова-
ний? Или достаточно позвонить 
в ваш отдел продаж?

— Никаких сложностей нет. Един-
ственное, что, если мы заключаем 
контракт с зарубежными заказчика-
ми, то мы просто получаем разреше-
ние Роскосмоса. Ни разу за все время 
работы не было отказа в этом деле. 
Роскосмос категорически заинтере-
сован в том, чтобы наша продукция 
производилась, особенно на экспорт.

БУДУЩЕЕ

— Где будущее, что захотят покупать 
через 5 лет? Вы будете испытывать 
конкуренцию со стороны новых, 
маленьких спутников, которые на-
бирают популярность?

— Природу не обманешь. Если 
вы работаете в С-диапазоне, в об-
ласти персональной связи, вам ну-
жен определенный коэффициент 
усиления и вам не обойтись без ан-
тенны диаметром 12 метров. Ника-
кой Cubesat ничего сделать не смо-
жет. Есть законы физики, есть законы 
электрической мощности, и мы зна-
ем, куда все идет. Еще 20 лет назад 
был С-диапазон, L, это метровые 
длинные волны, сейчас мы работаем 
с длиной волны 3–10 см (4–10 ГГц). 
Следующий этап — 30 ГГц, Q— и V-ди-
апазоны длины волн, которых уходят 
в миллиметры.
— Что служит локомотивом инно-
ваций — гражданские системы или 
военные?

— Вспомните Советский Союз. Все 
гражданские самолеты были кло-
нами военных бомбардировщиков. 
Все спутники похожи, и военные, 
и гражданские. Диапазоны одинако-
вые, энергетика одинаковая. То, что 
на военных стоит аппаратура закры-
той обработки информации на борту, 
это не проявляется во внешнем виде 
и внешних характеристиках. Поэто-
му, когда мы разрабатываем очень 
современный коммерческий спут-
ник, вроде «Экспресс АМ5», АМ6, то 
основываемся на некоторых решени-
ях, которые предлагали военным, и 
наоборот. И здесь чем хорошо иметь 
несколько заказчиков — это разные 
условия финансирования, разные по-
требности, и мы получаем суммар-
ный эффект.

В высокотехнологической отрас-
ли практически все мировые лиде-
ры производят продукцию и граж-
данскую, и военную. И общий тренд 
всегда был такой — за деньги государ-
ства разрабатывается, например, во-
енный спутник, или военный само-
лет, а потом, с меньшими затратами 
это коммерциализируется. Но воен-
ные аппараты, в силу того что к ним 
повышенные требования по специ-
альным функциям, разрабатываются 
медленнее, поэтому сегодня по ряду 
параметров и составных частей уже 
военные аппараты являются клона-
ми коммерческих.

«Во мне это, наверное, уже воспитанный рефлекс — 
жуткая боязнь не иметь большого портфеля заказов»

Главные 
по спутникам

«ИСС им. Решетнева» — веду-
щий российский разработчик и 
производитель спутников связи, 
телевещания, навигации и геоде-
зии. Входит в Объединенную ра-
кетно-космическую корпорацию. 
Производит около 2/3 спутников, 
входящих в орбитальную группи-
ровку России. Самый известный 
продукт предприятия — спутники 
ГЛОНАСС. В рейтинге 50 крупней-
ших технологических компаний 
РБК занимает 42-е место. Выруч-
ка в 2014 году — 34,1 млрд руб., 
чистая прибыль — 448 800 руб.
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АННА ДЕРЯБИНА, 
СИРАНУШ ШАРОЯН

Гостиницы и рестораны традици-
онно постараются заработать на 
участниках Петербургского эко-
номического форума — главного 
делового съезда в стране, кото-
рый в этом году пройдет с 18 по 
20 июня. Но оргкомитет форума 
и администрация города сократи-
ли бюджеты на развлечения для 
участников.

  ПЕРЕЛЕТЫ ПОДОРОЖАЛИ

В этом году поездка на Петербургский 
международный экономический фо-
рум (ПМЭФ) обойдется московским 
участникам дороже, чем в 2014-м. 
По данным сайта «Аэрофлота», самый 
дешевый билет этой авиакомпании 
из Москвы в Петербург на 17 июня 
будет стоить 4465 руб. (перелет в ночь 
или рано утром), самый дорогой (биз-
нес-класс, премиум)  — 76 715 руб.; 
примерно столько же стоят билеты 
и на обратный рейс на 20 июня. По со-
стоянию на 9 июня билеты еще были 
в наличии. Самый дешевый вариант 
«туда-обратно» удалось обнаружить 
у компании «ЮТэйр» — 7099 руб. Год 
назад минимальная стоимость равня-
лась 5047 руб., то есть на 46% меньше.

По данным представителя серви-
са Anywayanyday.com, авиабилеты из 
Москвы в Петербург и обратно в июне 
2015-го выросли в цене относитель-
но  июня 2014-го в среднем на 17%. 
Рост стоимости не связан с экономи-
ческим форумом: по данным специа-
лизированных сайтов, билеты на даты 
после ПМЭФ будут стоить примерно 
столько же.

Отправиться на форум можно и по-
ездом: в продаже есть много вариан-
тов на 17–18 июня, не будет проблем 
и с   отправлением обратно в Мо-
скву 19–20 июня. Утренний «Сапсан» 
в день открытия форума обойдет-
ся в 3761–4493 руб., обратный вечер-
ний — в 3761–4110 руб. За комфорт-
ную поездку в люксе «Красной стрелы» 
придется заплатить 22 386 руб. 

НОМЕРА ЕЩЕ ЕСТЬ

Свободные номера в гостиницах Пе-
тербург а еще есть, но цены на них 
в даты форума поднимаются в разы. 
Так, одна ночь в стандартном одно-
местном номере отеля Radisson Royal 
Hotel на Невском проспекте с 17 по 
21  июня стоит 61,8 тыс. руб. или 
185,4 тыс. руб. за три дня. Неделей поз-
же цена упадет почти в четыре раза, до 
16,4 тыс. руб. за ночь, или 47,2 тыс.  руб. 
за три дня.

Представитель администрации от-
еля не скрывает, что повышение цен-
ников из-за форума — обычная исто-
рия. Участникам форума, выбравшим 
для размещения Radisson, стоит учи-
тывать, что в случае отказа от брони за 
10 дней и меньше стоимость номера не 
возвращается. В обычное время деньги 
можно вернуть даже за 24 часа до въез-
да. Свободные номера в отеле еще есть, 
добавил менеджер гостиницы.

В «Астории» на улице Большая мор-
ская РБК рассказали, что на период 
форума в отеле остались только но-
мера категории Ambassador deluxe по 
240 тыс. руб. за ночь. Номер можно за-
бронировать не менее чем на четверо 
суток, пояснили в отеле. Неделей поз-
же самый дорогой номер в этой го-
стинице, по данным сервиса Booking.
com, будет стоить вдвое дешевле — 
113,4 тыс. руб. за ночь.

Стоимость трехдневного прожи-
вания в пятизвездном Grand Hotel 
Emerald на Суворовс ком проспекте во 
время ПМЭФ составит 129,9 тыс. руб., 
следует из базы Booking.com. Неделей 
позже аналогичный номер на такое же 
количество дней можно снять уже за 
57,3 тыс. руб. Три ночи в период форума 
в The State Hermitage Museum Official 
Hotel обойдутся в 249,7 тыс. руб., не-
делей позже — в 151,1 тыс. руб.

Находящаяся всего в 1,5 км от 
«Ленэкспо», где проходит форум, гости-
ница «Park Inn by Radisson Прибалтий-
ская» предлагает одноместный стан-
дартный номер по цене 22,5 тыс. руб. 
в сутки, двухместный стандартный — 
23,2 тыс. руб. Свободные номера на пе-
риод с 18 по 21 июня еще есть, сообщил 
менеджер гостиницы, но затруднился 
назвать, сколько именно их осталось.

Кто заработает и кто потратится в ходе форума в Петербурге

От билета до фуршета

В этом году Федеральная антимо-
нопольная служба не будет проводить 
проверок в отношении необоснован-
ного завышения цен на услуги отелей 
во время проведения форума, рас-
сказал РБК заместитель руководите-
ля петербургской УФАС Петр Яковлев. 
«В этом году никаких жалоб нам не по-
ступало», — сказал он.

В 2009 году управление рассматри-
вало дело о нарушении антимонополь-
ного законодательства по ст. 11 закона 
«О защите конкуренции» со сторо-
ны ряда гостиниц, которые завысили 
цены на время ПМЭФ. Подобные рас-
следования проводились в отношении 
Grand Hotel Europe, Talion Hotel, «То-
паза», «Мойки, 22», «Бенелюкса». ФАС 
тогда выдала предписание о недопу-
щении согласованных действий. Но 
в  результате все предписания анти-
монопольного органа были признаны 
незаконными.

БЕЗ ДЕПОЗИТА НЕЛЬЗЯ

Один из самых популярных петербург-
ских ресторанов у бизнесменов — рас-
положенная недалеко от Казанского 
собора «Терраса», входящая в холдинг 
Ginza;  на время ПМЭФ там введена де-
позитная система, сообщили РБК в ре-

сторане. С 17 по 20 июня за бронь столи-
ка в зале придется оставить 5 тыс. руб., 
на террасе — 10 тыс. руб. Свободных 
столиков на все дни еще достаточно.

Другой «гинзовский» ресторан — 
«Мансарда» у Исаакиевского собора — 
с 18 по 20 июня будет брать депозит 
в 10 тыс. руб. в случае, если количе-
ство гостей составит от десяти чело-
век. При меньшем количестве отдавать 
деньги за бронь не придется, заверили 
в ресторане. Пока свободные столики 
есть, правда, на 19 июня ресторан пол-
ностью выкуплен и работать не будет.

Еще один известный петербургский 
ресторан — Il Lago dei Cigni в истори-
ческом центре Крестовского острова, 
в период форума он будет работать 
в обычном режиме, однако менеджер 
ресторана советует делать предзаказ 
за несколько дней, оставив при этом 
предоплату, размер которой будет об-
суждаться с каждым клиентом инди-
видуально. Зайти «с улицы» тоже мож-
но, но нет гарантии, что удастся найти 
свободный столик, отметил менеджер.

СТИНГА НЕ ПОЗВАЛИ

Экономический кризис снизил градус 
веселья на форуме в Петербурге: тра-
диционные для ПМЭФ увеселительные 
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Отели Петербурга предложат гостям ПМЭФ номера по цене до 250 тыс. руб.
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и представительские мероприятия 
будут проведены в менее роскошном 
варианте и даже вовсе отменены. Так, 
в этом году было принято решение 
не проводить прием оргкомитета 
ПМЭФ-2015, рассказал РБК председа-
тель правления фонда «Петербургский 
международный экономический фо-
рум» Сергей Беляков. «Так мы снижаем 
издержки. Также это сделано для того, 
чтобы искусственно не конкурировать 
с другими мероприятиями», — сказал 
он. В прошлые годы прием прохо-
дил в Эрмитаже или Государственной 
академической капелле — в первый же 
вечер, открывая культурную програм-
му форума.

Кроме того, второй год подряд 
«в силу плохой экономической ситуа-
ции» не состоится концерт на Дворцо-
вой площади, добавил Беляков. Но если 
в прошлом году часть денег, которая 
могла быть потрачена на этот концерт, 
в итоге была направлена на благотво-
рительность, то в этом году подобной 
статьи расходов даже не предусмотре-
но. Последний раз концерт на Двор-
цовой площади проводили в 2013-м; 
в разные годы там выступали группа 
Scorpions, Duran Duran, один из основа-
телей Pink Floyd Роджер Уотерс, Стинг. 
По оценке продюсера Сергея Князева, 

организатора многих шоу, инвестиции 
в подобные мероприятия колеблются 
от €300 до 400 тыс. с учетом гонораров 
звездам.

Бюджет на ПМЭФ урезает и сам 
город: в конце прошлого года на гу-
бернаторский прием для участников 
форума-2015 хотели выделить около 
30 млн руб., однако опубликованные 
в марте поправки к бюджету Санкт-Пе-
тербурга предусматривают на эти 
цели только 3,19 млн руб. В Смольном 
при этом пообещали удивить гостей 
не богатством стола, а культурной со-
ставляющей. «Разумное и рачительное 
отношение к бюджетному финанси-
рованию представительских проектов, 
каким, безусловно, является ПМЭФ, 
продиктовано вовсе не кризисом, а, 
скорее, целесообразностью и  жела-
нием наиболее выигрышно предста-
вить Петербург иностранным и рос-
сийским гостям,  — объяснила РБК 
зампред комитета по культуре Петер-
бурга Юлия Васютина. — Красота бан-
кетных накрытий сегодня доступна 
любому региону. А вот удивить талан-
тами, высочайшим уровнем культур-
ного события — это задача, достойная 
культурной столицы России».

«В этом году не будет традиционно-
го приема губернатора. Будет фуршет 
перед благотворительным спектаклем 
в Александрийском театре», — подчер-
кнул Беляков.

В комитете по культуре РБК расска-
зали, что конкурс на проведения ме-
роприятия в театре 5 июня выиграла 
предпринимательница Инга Кутян-
ская, предложившая наименьшую сум-
му контакта — 2,75 млн руб. Кутянская 
много лет являлась директором «Те-
рем-квартета», известного ансамбля 
народных инструментов. В концерте 
будут принимать участие русский на-
родный хор, ансамбль, играющий на 
древних башкирских инструментах, 
и другие национальные танцеваль-
ные и хоровые коллективы. Вмести-
мость зала, в котором будет проходить 
мероприятие, должна быть не менее 
900 мест, говорится в конкурсной доку-
ментации, сам концерт будет длиться 
не менее полутора часов.

БАНКИРЫ ГУЛЯЮТ

Некоторые партнеры ПМЭФ в этом 
году и вовсе откажутся от проведения 
своих мероприятий. Например, изда-
тельский дом «Коммерсантъ» ежегодно 
вручал на форуме премию «Коммер-
сантъ года», в 2014-м — в Михайлов-
ской дворце. В этом году издательский 
дом решил обойтись без специальной 
вечеринки, рассказал РБК президент 
«Коммерсанта» Владимир Желонкин. 
«Мы просто объявим номинантов и от-
правим призы победителям», — сказал 
он. Желонкин отказался признать, что 
отмена мероприятия связана с эконо-
мическим кризисом. «Особых причин 
для отмены не было, мы просто так 
решили», — заявил он.

Не будет вечеринки и у журнала 
Forbes, сообщил источник в издатель-
ском доме Axel Springer Russia. Полу-
чить официальное подтверждение 
в ИД пока не удалось.

Среди тех, кто решил не отказывать-
ся от традиционных приемов — круп-
нейшие банки страны — ВТБ, Сбербанк 
и Газпромбанк, сообщил Беляков. Эти 
приемы финансируют сами компании, 
расходы на них не включаются в бюд-
жет форума, подчеркивает он.

ВТБ впервые проводит встречу для 
клиентов и партнеров банка, приуро-
ченную к Петербургскому экономиче-
скому форуму, сообщили в пресс-службе 
банка. В рамках мероприятия, которое 
пройдет в Юсуповском дворце, россий-
ский хореограф Борис Эйфман даст га-
ла-представление. Учитывая, что ВТБ 
привлекает к проведению мероприятия 
своих давних партнеров, затраты на его 
организацию будут минимальными, от-
мечает представитель банка.

По данным Finparty.ru, 18 июня для 
представителей политической эли-
ты состоится гала-прием Эрмитажа 
и Газпромбанка. Запланированы экс-
курсии по парадным дворцовым инте-
рьерам, выступление балета Bad Boys of 
Dance и банкет в традициях дворцовой 
кухни. Первый вице-президент, член 
правления Газпромбанка Екатерина 
Трофимова отказалась комментиро-
вать программу мероприятий банка.

Вечер для друзей проведет Внешэ-
кономбанк: в пресс-службе банка РБК 
рассказали, что мероприятие пройдет 
19 июня в ресторане «Корюшка» на За-
ячьем острове. Подробности культур-
ной программы в ВЭБе не раскрывают, 
но отмечают, что мероприятие будет 
закрытым. Приглашения на него по-
лучили 300 гостей.

Прием Российского фонда прямых 
инвестиций (РФПИ), ежегодно орга-
низуемый в рамках форума, прой-
дет в ресторане «Мансарда» 19 июня. 
Приглашены иностранные инвесто-
ры, руководители суверенных фон-
дов, представители российского 
и  международного бизнеса, говорят 
в пресс-службе фонда. «Прием будет 
проходить в закрытом деловом фор-
мате, а основной акцент мероприятия 
будет традиционно сделан на обще-
нии соинвесторов и партнеров РФПИ 
с представителями российских дело-
вых кругов с целью обсуждения теку-
щих и потенциальных инвестпроек-
тов», — сказал представитель фонда.

КОРПОРАТИВ ОТ ШНУРОВА 

«Роснефть» собирается принять сво-
их гостей в Петергофе, рассказал РБК 
представитель компании Михаил Ле-
онтьев. Программа мероприятий пока 
утверждается, детали будут раскрыты 
позже, сказал он. На прием пригласят 
партнеров компании, уточнил Леонтьев.

Компания «Балтика» проведет не-
большой фуршет с концертом в Петро-
павловской крепости 18 июня — это 
связано с 25-летием компании, отме-
чает ее вице-президент Алексей Ке-
дрин. Пригласили около 200 человек, 
бюджет не раскрывается: как отмечает 
Кедрин, мероприятие будет проведено 
за счет экономии других расходов на 
корпоративные нужды.

«Открытие» 18 июня организу-
ет «квартирник» Вячеслава Бутусова 
в арт-пространстве «Море». «Год на-

зад этот формат был очень хорошо 
воспринят публикой, большая часть 
которой была участниками «настоя-
щих» «квартирников» первой полови-
ны 80-х годов, — комментирует испол-
нительный директор, вице-президент 
«Открытие Холдинг» Александр Дми-
триев. — Если год назад мероприятие 
было сугубо питерским, на нем высту-
пал Борис Гребенщиков, то теперь го-
стей ждет воссоединение спустя 30 лет 
ленинградской рок-сцены и свердлов-
ских традиций рок-н-ролла».

Лидер группы «Ленинград» Сергей 
Шнуров рассказал РБК, что «не будет 
выступать на чьей-то вечеринке во 
время ПМЭФ», но «делает один соб-
ственный концерт на форуме с доро-
гими билетами», и еще один — в ресто-
ране в день закрытия форума — «тоже 
за бешеные деньги». «Тем самым мы 
отбиваемся от частных корпорати-
вов и устраиваем свою частную кор-
поративку, но для всех»,  — говорит 
Шнуров. По данным сервиса Kassir.ru, 
стоимость билета на концерт группы 
в ДК им. Ленсовета составляет от 3 до 
10 тыс. руб.

Инвестиции в подобные меропри-
ятие эквивалентны вложениям в ре-
кламу, считает Князев. «В таких местах 
люди обсуждают свои деловые вопросы 
в неформальном обстановке, — гово-
рит он. — Для организаторов это хоро-
шая возможность найти новых партне-
ров, заключить контракты». По оценке 
гендиректора агентства Communicator 
creative events Егора Доброгорского, 
инвестиции в приемы могут обойтись 
компаниям в сумму от 5 до 20 млн руб. 
«Несколько лет назад я занимался ор-
ганизацией подобного мероприятия, 
которое стоило 3-5 млн руб., — говорит 
Князев. — Основная часть расходов — 
это гонорар статусной звезде и аренда 
помещения». 

При участии Яны Милюковой 
и Дениса Пузырева

ФОТО: Depositphotos

«Стандарт» 
и «премиум» 

Само участие в форуме в этом 
году обойдется в 236 тыс. руб 
с НДС за пакет «Стандарт» 
и в 295 тыс. руб. с НДС за па-
кет «премиум»: как утверждает 
представитель организаторов, 
с прошлого года стоимость би-
лета на ПМЭФ не повысилась. 
В цену «премиум» входит участие 
во всех мероприятиях деловой 
и культурной программ ПМЭФ. 
Кроме того, у владельцев этого 
пакета есть возможность пар-
ковать свой автомобиль на пло-
щадке форума.
Те, кто купил «Стандарт», мо-
гут принимать участие во всех 
деловых мероприятиях, кроме 
пленарного заседания, и по-
сещать часть развлекательных 
площадок. Для всех участников 
ПМЭФ предусмотрены бесплат-
ные обеды.

Традицион-
ные для ПМЭФ 
увеселительные 
и представи-
тельские меро-
приятия будут 
проведены 
в менее роскош-
ном варианте 
и даже вовсе 
отменены
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Что ЦБ собирается делать на рынке ОСАГО

«Это не тот случай, когда мы вы брали жертву»
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

ЦБ снял запрет на продажу по-
лисов ОСАГО «Росгосстрахом» 
меньше чем через две недели 
с момента его введения. Зампред 
ЦБ Владимир Чистюхин расска-
зал РБК, о чем удалось догово-
риться за это время с крупнейшим 
страховщиком.

После чистки банковского секто-
ра Банк России взялся за страховой. 
За 2014 год число страховых компа-
ний сократилось на 16, за 2015 год ЦБ 
уже ввел ограничения или прекратил 
работу более чем 20 страховщиков. 
Только за июнь Банк России отозвал 
пять страховых лицензий и приоста-
новил еще семь. Больше всего шума 
наделало одно из последних реше-
ний Банка России: приостановить 
лицензию по ОСАГО лидеру россий-
ского страхового рынка — компании 
«Росгосстрах».

Формальная причина приоста-
новки — не исполненные в срок три 
предписания об устранении нару-
шений. Основная же причина кры-
лась во взаимоотношениях компа-
нии с клиентами. Только с 1 апреля 
по 25 мая 2015 года в Банк России по-
ступило более 2,3 тыс. жалоб от граж-
дан на действия ООО «Росгосстрах» 
при заключении договоров ОСАГО. 
В пресс-службе ЦБ сообщили, что на-
рушения «Росгосстраха» носят «массо-
вый характер» — клиенты жалуются на 
то, что сотрудники компании не дают 
законную скидку за безаварийное во-
ждение, необоснованно отказывают 
в заключении договора ОСАГО и навя-
зывают дополнительные услуги.

Спустя менее чем две недели 
Банк России восстановил лицензию 
«Росгосстраху». Зампред ЦБ Вла-
димир Чистюхин заверил РБК, что 
компания устранила формальные 
нарушения и подготовила план по 
изменению бизнес-модели.

Представители других страховых 
компаний, с которыми разговари-
вал РБК, восприняли приостановку 
лицензии «Росгосстраху» как «по-
казательную порку» со стороны ЦБ. 
Это сигнал всему страховому рын-
ку, что нужно быть ориентирован-
ным на клиента, сказал гендиректор 
рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Павел Самиев: «ЦБ показывает, 
что не считает качество обслужи-
вания автовладельцев страховыми 

компаниями адекватным. На приме-
ре крупнейшей компании показать 
свое недовольство можно наиболее 
наглядно». Впрочем, в интервью 
РБК зампред ЦБ Чистюхин с этим 
не вполне согласился.

 СТРАХОВЫЕ КОМПАНИИ 
ПЕРЕСТАЛИ СЛУШАТЬСЯ

— На страховые компании прихо-
дится 75% поступающих в ЦБ жа-
лоб. Почему страховщики сами не 
могут справиться с претензиями 
своих клиентов?

— За весь прошлый год с момента 
образования в Банке России службы по 
защите прав потребителей и минори-
тарных акционеров 3 марта 2014 года 
к нам поступило более 33 тыс. жалоб, 
из которых 72% было связано с субъ-
ектами страхового дела. В этом году, 
с  января по апрель включительно, 
к нам поступило около 20 тыс. обра-
щений, из которых уже 75% пришлось 
на страховые компании. Большинство 
жалоб на страховщиков — 78% — свя-
зано с ОСАГО. Э то говорит о том, что на 
рынке ситуация еще не стабилизиро-
валась: страховые компании продол-
жают минимизировать свои расходы, 
в том числе за счет некачественного 
обслуживания своих клиентов. Изме-
нение подхода к ОСАГО требует вре-

мени. Для того чтобы повышение до-
ступности и качества услуг произошло 
как можно скорее, нужны усилия над-
зорного органа.
— Повышение тарифов проблему 
решит?

— С одной стороны, система 
ОСАГО должна отвечать бизнес-ин-
тересам страховщика, с другой — со-
циальным интересам страхователя. 
После повышения тарифа страховые 
компании теперь не могут сказать, 
что им невыгодно работать на рын-
ке ОСАГО в тех или иных регионах, 
потому что в ряде регионов терри-
ториальные коэффициенты повыси-
лись значительно. В ответ страховые 
компании должны улучшить качество 
обслуживания клиентов. В настоящее 
время и сами компании, и ЦБ ведут 
эту работу очень серьезно, буквально 
в режиме онлайн.
— Можно оценить первые резуль-
таты повышения?

— Пока еще рано давать детальные 
оценки, но мы видим, что страховые 
компании возвращаются в регионы, 
сократились очереди, страховщики 
увеличили количество сотрудников 
в офисах. Но тем не менее говорить, 
что проблема решена, пока еще нельзя.
— Ограничение лицензии «Росгос-
страха» в части ОСАГО продлилось 
меньше двух недель. Снятию огра-

ничений предшествовала встреча 
руководства компании с регулято-
ром. О чем на ней договорились?

— Для крупной компании огра-
ничение лицензии — серьезный сиг-
нал. Когда Банк России ограничил 
действие лицензии «Росгосстраха», 
компания незамедлительно начала 
с нами консультации по поводу того, 
что ей нужно сделать, чтобы испра-
вить ситуацию.

Банк России выдвинул требова-
ния по улучшению конкретных на-
правлений деятельности в оказании 
услуг клиентам. Речь шла об обяза-
тельном информировании клиентов 
о возможности приобретения полиса 
ОСАГО без каких-либо дополнитель-
ных услуг, о корректном применении 
коэффициента бонус-малус. Компа-
ния также согласилась не препятство-
вать аудио- и видеосъемке со стороны 
потребителей при заключении дого-
воров ОСАГО и сообщать потребите-
лям о такой возможности. «Росгос-
страх» также будет распространять 
брошюру, которую подготовила служ-
ба Банка России, по защите прав по-
требителей и миноритарных акци-
онеров под названием «ОСАГО+» 
и вручать ее при приобретении по-
лисов. Это очень важный шаг для по-
вышения финансовой грамотности 
потребителей.

«Когда Банк 
России ограни-
чил действие 
лицензии 
«Росгосстраха», 
компания не-
замедлительно 
начала с нами 
консультации 
по поводу того, 
что ей нужно 
сделать, чтобы 
исправить ситу-
ацию»
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«Росгосстрах» обещал повернуться лицом к клиенту
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ЦБ приостановил лицензию «Лойд-Сити»

Страховка без гарантии-2 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
НАДЕЖДА ГУРИНА

Пару месяцев назад РБК обнару-
жил, что больше всех гарантий 
туроператорам выдала мало-
известная страховая компания  
«Лойд-Сити», в которой к тому 
же введена процедура наблюде-
ния. В понедельник, 8 июня, ЦБ 
приостановил лицензию этого 
страховщика.

Банк России приостановил действие 
лицензии, выданной ранее страхо-
вой компании «Лойд-Сити», которая 
является одним из крупнейших игро-
ков на рынке страхования турбизнеса. 
В результате компании запрещено за-
ключать новые договоры страхования, 
а также вносить в уже действующие со-
глашения поправки, увеличивающие 
обязательства компании.

«Данное решение принято в свя-
зи с  неисполнением страховщиком 
предписаний Банка России надлежа-
щим образом, а именно несоблюдени-
ем требований финансовой устойчи-
вости и платежеспособности в части 
формирования страховых резервов, 
порядка и условий инвестирования 
собственных средств и средств стра-
ховых резервов», — отмечается в со-
общении ЦБ.

В ЦБ также пояснили, что, несмотря 
на приостановку лицензии, «Лойд-Си-
ти» обязана принимать заявления о 
наступлении страховых случаев и ис-
полнять свои обязательства по ранее 
заключенным договорам.

По словам исполнительного ди-
ректора АТОР Майи Ломидзе, при-
остановка лицензии у страховщика 
«Лойд-Сити» стала для нее новостью.

«Насколько нам известно, Росту-
ризм запрашивал у ЦБ информацию 
об этой страховой, когда стало ясно, 
что очень много операторов подпи-
сали с ней договоры о финансовом 
обеспечении. Ответ был вполне обте-
каемый, что все хорошо и компания 
работает»,  — рассказала Ломидзе. 
Она напомнила, что даже при усло-

вии приостановки лицензии компа-
ния по закону должна продолжить 
выполнять свои обязательства.

«До тех пор пока с туроператором 
все хорошо, туристам ничего не гро-
зит. Но если оператор, застрахованный 
в «Лойд-Сити», решит закрыться, то су-
ществует очень большая вероятность 
того, что повторится ситуация страхо-
вой компании «Восхождение», — ска-
зала Ломидзе. В этом случае туристы 
оказываются в зоне риска.

Как следует из Единого реестра 
туроператоров, в «Лойд-Сити» в на-
стоящее время застрахована ответ-
ственность 272 туроператоров, среди 
крупнейших ее клиентов есть и име-
ющие гарантии на 100 млн руб. ком-
пании, в том числе специализирую-
щаяся на деловом туризме столичная 
компания «МаксиМАЙС», ООО «Ком-
пания Тез Тур» и екатеринбургский ту-
роператор «Европорт».

В конце марта 2015 года РБК сооб-
щал, что на «Лойд-Сити» приходится 
примерно 15% рынка страхования от-
ветственности операторов выездного 
туризма в денежном выражении.

В 2014 году «Лойд-Сити», по данным 
ЦБ, собрала премий во всех видах стра-
хования всего на 48,563 млн руб. и про-
извела выплаты на 15,36 млн руб. Ка-
питал страховщика равен 150 млн руб. 
Если даже один из застрахованных 
«Лойд-Сити» туроператоров признает 
свою несостоятельность, то велика ве-
роятность, что у страховщика возник-
нут проблемы с выплатами, заявлял 
ранее президент Ассоциации защиты 
страхователей Николай Тюрников.

В феврале 2015 года Арбитражный 
суд Москвы по иску кредитора ввел 
в ООО «Страховая компания «Лойд-Си-
ти» процедуру наблюдения и назна-
чил в нее временного управляющего, 
ограничив полномочия руководителя 
страховщика. «Лойд-Сити» обжалова-
ла это определение Арбитражного суда 
Москвы в апелляционной инстанции, 
однако в начале мая 2015 года Девя-
тый арбитражный апелляционный суд 
в удовлетворении апелляции компа-
нии отказал. 

Что ЦБ собирается делать на рынке ОСАГО

«Это не тот случай, когда мы вы брали жертву»

Кроме того, «Росгосстрах» будет 
продолжать использовать пятиднев-
ный «период охлаждения» по добро-
вольным видам страхования, которые 
наиболее часто предлагаются при ре-
ализации ОСАГО. В течение этого пе-
риода страхователь сможет вернуть по-
лис компании и получить уплаченную 
за него страховую премию.

В целом мы сформулировали 18 по-
зиций, которые компании нужно бу-
дет учитывать в своей деятельности. 
«Росгосстрах» предпринял большие 
усилия, представил нам свои вариан-
ты действий по обозначенным направ-
лениям. Теперь после возобновления 
действия лицензии мы будем прове-
рять их реализацию на практике.
— Раньше диалога с компанией 
не было? «Росгосстрах» был готов 
к такому решению?

— Если говорить в целом о рынке, то 
многие компании перестали слушать 
регулятора в те годы, когда розничный 
сегмент моторного страхования, в пер-
вую очередь ОСАГО, был убыточным. 
Еще ФСФР направляла страховщикам 
свои требования и предложения, как 
изменить ситуацию. Но, когда у ком-
пании убыток, ее сложно заставить 
что-то делать. Компании ко многим 
нашим предупреждениям относились 
как к некой формальности, которую 
так же формально можно выполнять.

— Рынок называет решение регу-
лятора в отношении «Росгосстра-
ха» показательной поркой. Это дей-
ствительно так?

— Я бы сказал по-другому. У нас 
были достаточно серьезные претензии 
к «Росгосстраху». Это не тот случай, ког-
да мы выбрали крупную жертву и ре-
шили на ее примере показать всему 
рынку серьезность наших намерений. 
Меры были применены к конкретной 
компании за конкретные нарушения. 
У других страховщиков свои проблемы, 
и мы с ними будем разбираться.
— В скором времени ЦБ сможет са-
нировать проблемные страховые 
компании. Какой механизм сана-
ции страховщиков сейчас рассма-
тривается и чем он отличается от 
того, который действует в отноше-
нии банков?

— Санация страховых компаний 
будет построена по той же модели, 
что и  санация банков. Мы планиру-
ем поменять законодательство о бан-
кротстве соответствующим образом. 
В целом процесс санации должен про-
ходить при помощи инвестора, кото-
рому будет передаваться портфель 
и оказываться финансовая поддержка 
на возвратной основе.
— А будут ли такие инвесторы?

— Если условия санации будут ры-
ночными, то инвесторы найдутся. 

КАК ЖАЛУЮТСЯ 
НА СТРАХОВЫЕ КОМПАНИИ

75% 
поступающих в ЦБ жалоб 
приходится на страховые 
компании

78% 
жалоб на страховщиков связано 
с договорами ОСАГО

Более 2,3 тыс. 
жалоб от граждан поступило 
в ЦБ на действия «Росгосстраха» 
с 1 апреля по 25 мая 2015 года при 
заключении договоров ОСАГО

На 16 страховых 
компаний стало меньше в России 
по итогам 2014 года

20 страховщиков 
прекратили работу 
и работают с ограничениями 
по решениям, принятым ЦБ 
в 2015 году

Основные финансовые гаранты операторов 
выездного туризма на конец марта 2015 года

Место Финансовый гарант
Общий размер 
выданных гаран-
тий, млн руб.

Количество компа-
ний, получивших фи-
нансовую гарантию*

Капитал, 
млн руб.

1
«Страховая компа-
ния «Лойд-Сити»

4465 142 150

2
«Либерти-
Страхование»

4050 135 481

3 «ДальЖАСО» 3240 108 180

4 «ВСК» 2660 85 3650

5
«Европейское турис-
тическое страхова-
ние»

1320 30 120

6
«Российское стра-
ховое общество 
«Евроинс»

1201 42 400

7–8
«Страховое общес-
тво «Якорь»

1140 38 459

7–8
«Страховая группа 
«Хоска»**

1140 37 123

9
«Объединенная 
страховая компа-
ния»

1080 36 680

10
«Страховое общес-
тво «Помощь»

930 31 1235

* Учтены только те компании, гарантии которым действуют после 1 июня 2015 года.

** С учетом гарантий, выданных ОАО «Страховая компания «Дальлесстрах»  
(прежнее название ОАО «Страховая группа «Хоска»).

Источники: Ростуризм, Банк России, СПАРК, расчеты РБК



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

14 | БИЗНЕС | Ретейл.
Авторынок

РЕТЕЙЛ Крупнейший продавец обуви в России получил иски на 230 млн рублей

Туфли в долг
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Крупнейший российский прода-
вец обуви — компания «Центр- 
Обувь» — судится с арендодате-
лями по всей стране: с начала 
года к компании подано уже 
160 исков на общую сумму около 
230 млн руб.

 С начала года контрагенты «Центр- 
Обуви» (бренды Centro и «ЦентрОб-
увь») по всей стране подали 160 ис-
ков к операционной компании сети 
АО «Торговый дом «ЦентрОбувь», сле-
дует из базы данных системы СПАРК. 
Общая сумма претензий к крупнейшей 
российской обувной сети по искам, по-
данным с января 2015 года, составляет 
около 228 млн руб. Большая часть исков 
связана с требованиями к компании 
погасить задолженности по оплате 
аренды. Основная часть просрочки 
«ЦентрОбуви» образовалась в период 
с ноября 2014 года по март 2015 года.

 Владельцы Sanmaks не ответили 
на запрос РБК.

Кроме арендодателей, с «Центр- 
Обувью» судятся логистические ком-
пании, производители упаковки, ре-
кламных баннеров и другие контр-
агенты. Например, логистическая 
компания Itella добивается оплаты 
долга 23,6 млн руб. Ее представитель 
Евгения Елисеева подтвердила, что 
у «ЦентрОбуви» существует неурегу-
лированная задолженность, но от дру-
гих комментариев отказалась.

ВИНОВАТ КРИЗИС

В последние годы количество исков 
к «ЦентрОбуви», если верить СПАРК, 
не превышало пары десятков. Ны-
нешнюю активность контрагентов 
представитель компании связывает 
с кризисом. «Когда наступают такие 
сложные времена на рынке, всем 
сторонам становится сложнее дого-
вариваться с партнерами: у каждого 
свои интересы», — говорит директор 
департамента маркетинга «ЦентрО-
буви» Александр Шиндяпин. Пере-
говоры по стоимости с арендодате-
лями — это «органический процесс 
любой торговой сети, тем более круп-
ной. Мы считаем, что нужно снизить 
арендные платежи, а партнеры с нами 
не согласны», — объясняет он. По его 
словам, ретейлер продолжает пере-

говоры с контрагентами, в том числе 
о фиксации курса для определения 
арендной ставки. Но в случае неудач 
в судах у компании есть средства рас-
платиться, утверждает менеджер.

По данным «ЦентрОбуви», об-
щее число точек Centro и «ЦентрОб-
уви» в России составляет 995. По сло-
вам Шиндяпина, не менее 95% из них 
принадлежит самой компании, осталь-
ное  — франшиза. Количество точек 
в аренде, среднюю арендную ставку 
и другие коммерческие условия ком-
пания не раскрывает.

«ЦентрОбувь» перестала оплачи-
вать аренду  в конце прошлого года, 
рассказал РБК собственник одного из 
крупных ТЦ Москвы. Возникшие слож-
ности менеджеры компании объясня-
ли резким ростом курса доллара, сооб-
щил он. О затруднениях «ЦентрОбуви» 
знает и президент Национального обу-
вного союза Наталья Демидова. «Курсы 
валют оказали очень серьезное влия-
ние на компанию, да и на весь рынок, 
ведь сезонные коллекции заказыва-

ются практически за полгода», — объ-
ясняет она. По ее данным, на «Центр- 
Обувь» также оказывал давление один 
из кредиторов. Шиндяпин это не ком-
ментирует.

ПРОВАЛЬНЫЙ ГОД

Сейчас «ЦентрОбувь» не занимается 
поиском новых мест для своих магази-
нов, утверждают эксперты. По данным 
начальника отдела стрит-ретейла ком-
пании JLL Светланы Яровой, компания 
не рассматривает новые площадки при-
мерно с середины 2014 года. Старший 
консультант компании «Магазин ма-
газинов» Александра Романенко знает, 
что «ЦентрОбувь» полностью сократила 
отдел развития. Но, по ее данным, арен-
додатели свидетельствуют, что компа-
ния начала «потихоньку закрывать 
долги». «Первый квартал был тяжелым, 
как у всех», — комментирует, не называя 
цифр, Шиндяпин. Но майские продажи 
дают надежду на улучшение рыночной 
ситуации, говорит он.

Гендиректор компании «Обувь 
России» Антон Титов сообщил, что 
с начала года снижение продаж в его 
сети  составило 20% (в натуральном 
выражении).

На 1 июня 2014 года в городах-мил-
лионниках было 276 магазинов сети 
«ЦентрОбувь», на 1 июня 2015 года — 
243, подсчитали для РБК сотрудники 
картографического сервиса «2ГИС». 
«С каждым годом рынок замедлялся, 
проникновение сети и так очень боль-
шое, а рынок уже не тот, что в 2009–
2010  году», — объясняет Шиндяпин. 
По его словам, еще прошлой осенью 
в связи с «кризисными симптомами» 
компания пересмотрела планы экс-
пансии, но «не отказалась полностью 
от этой идеи».

Российский обувной рынок на-
чал падать уже в 2014 году. Fashion 
Consulting Group в конце года зафикси-
ровала падение на 8%, до 607 млрд руб. 
Компания ожидает, что рынок снизит-
ся к концу 2015 года не менее чем на 
18–20%. 

Кроме арендо-
дателей,  
с «ЦентрОбу-
вью» судятся 
компании из 
логистиче-
ского сектора, 
производите-
ли упаковки, 
рекламных бан-
неров и другие 
контрагенты

Кому принадлежит 
«ЦентрОбувь»

Операционной компанией «Цен-
трОбувь», по данным системы 
СПАРК, владеет кипрский офшор 
«Плация Консалтинг». Его бе-
нефициарами, как писали СМИ, 
считаются создатель первой рос-
сийской сети продовольственных 
дискаунтеров «Копейка» Сергей 
Ломакин и его партнер Артем 
Хачатрян. В 2009 году фонд Sun 
Investments Partners (впослед-
ствии переименован в Quadro 
Capital Partners), представлявший 
интересы этих бизнесменов, ку-
пил 33% ЗАО «ТД «ЦентрОбувь». 
В дальнейшем количество долей 
и их распределение между пар-
тнерами фонда не раскрывалось. 
Ломакин и Хачатрян — серийные 
инвесторы в российский ретейл: 
они также владеют московской се-
тью «Монетка». В августе 2014 года 
стало известно, что Ломакин 
вместе с партнером по Quadro 
Capital Partners Гедрюсом Пукасом 
покупает долю в итальянской ка-
шемировой компании почти с по-
лувековой историей Malo. По словам собственника одного из крупных московских ТЦ, «ЦентрОбувь» перестала оплачивать аренду 

в конце прошлого года
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2009 2010 2011 2012 2013 2014

«ЦентрОбувь» (бренды 
«ЦентрОбувь», Centro)

14,2 18,5 29,3 38,2 40,8 41,1

«Кари» (бренд Kari) 0 0 0,1 1 8,6 14
Zenden  
(бренды Zenden, ТВОЁ)

2,8 3,4 4,1 5,5 7 10

«Фирма Анта»  
(бренд Carlo Pazolini)

3,1 3,9 5 6,6 7 8,5

«Обувь России»  
(бренды Westfalika, 
«Пешеход», Emilia Estra)

1,3 1,6 2,2 3,3 5 8,1

2009 2010 2011 2012 2013 2014

«ЦентрОбувь» (бренды 
«ЦентрОбувь», Centro)

365 500 746 1168 1300 1360

«Кари» (бренд Kari) 0 0 20 296 386 818
Zenden  
(бренды Zenden, ТВОЁ)

110 120 150 170 198 200

«Фирма Анта»  
(бренд Carlo Pazolini)

120 130 160 185 200 176

«Обувь России»  
(бренды Westfalika, 
«Пешеход», Emilia Estra)

72 93 156 179 265 450

Как росла выручка крупнейших российских обувных 
сетей, млрд. руб. без НДС

Как менялось количество магазинов крупнейших 
российских обувных сетей, шт.

Данные приведены без учета сетей спортивной обуви (Adidas, Reebok, Nike) и только по собственным точкам в России
Источник: «INFOLine-Аналитика»
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РОМАН АСАНКИН

При сохранении текущей эконо-
мической и политической ситу-
ации в 2015 году в России будет 
продано 1,7 млн автомобилей, 
ожидает The Boston Consulting 
Group (BCG). Это амбициозный 
прогноз, считают аналитики 
и дилеры.

 СЦЕНАРИИ РАЗВИТИЯ РЫНКА

Согласно базовому прогнозу консал-
тинговой группы BCG, в 2015 году объ-
ем российского рынка составит 1,7 млн 
новых легковых автомобилей — на 26% 
меньше, чем годом ранее. На этот уро-
вень рынок выйдет при условии, если 
нефть будет торговаться по $60–75 за 
баррель, а курс доллара останется в ди-
апазоне 48–60 руб. (сейчас нефть стоит 
$64,7, доллар — 55,8 руб.). Сценарий не 
учитывает введение новых экономи-
ческих санкций, но и улучшения по-
литической ситуации в нем тоже не 
предусмотрено.

Прогноз BCG не учитывает прода-
жи легкого коммерческого транспор-
та (LCV). По итогам первых пяти меся-
цев в России было продано 605,3 тыс. 
легковых автомобилей (оценка «Авто-
стата»). Для того чтобы вписаться в ба-
зовый сценарий, во втором полугодии 
динамика продаж автомобилей долж-
на быть как минимум на 30% выше 
текущих уровней. «Первая половина 
года для автомобильного рынка тра-
диционно хуже второй, в том числе 
из-за длинных новогодних и майских 
праздников, — пояснил РБК старший 
партнер и управляющий директор BCG 
Николаус Ланг. — При планировании 
базового сценария мы ожидали, что 
в первом полугодии будет продано по-
рядка 750 тыс. машин».

По базовому прогнозу BCG 
к 2020 году объем российского авто-
рынка вырастет до 2,8 млн машин (плюс 
22% к результатам 2014 года), а на уро-
вень прошлого года — 2,3 млн штук — 
продажи вернутся в 2018 году. Но это 
при условии, если цена на нефть посте-
пенно вырастет до $69–75 за баррель, 
а Европа к концу текущего года — на-

чалу следующего снимет с России санк-
ции (США — оставит).

Прогноз BCG также включает опти-
мистичный, пессимистичный и наи-
худший сценарии развития россий-
ского авторынка. Согласно последнему 
объем продаж автомобилей в 2015 году 
едва превысит 1 млн штук (минус 56% 
к 2014 году), в 2020 году — 1,7 млн штук. 
На такой уровень рынок выйдет, если 
Россия в силу дальнейшего ухудшения 
внешнеполитической ситуации будет 
отключена от международной межбан-
ковской системы (SWIFT) и лишится 
возможности экспорта нефти в Евро-
пу и США. Ланг не стал называть ве-
роятность наступления того или иного 
сценария, отметив лишь, что BCG при-
держивается базового сценария.

Управляющий партнер EURussia 
Partner Иван Бончев считает базовый 
прогноз BCG «амбициозным». По его 
словам, на данный момент фунда-
ментальных причин для роста про-
даж автомобилей во втором полуго-
дии 2015 года нет, скорее, наоборот, 
ведь рубль снова обесценивается. Бон-
чев полагает, что по итогам года объем 
продаж легковых автомобилей соста-
вит 1,5 млн штук (минус 35%). Больше 
половины автомобильных дилеров 
считают, что в 2015 году рынок сокра-
тится на 40%, говорится в совместном 
исследовании EY и Российской ассоци-
ации автодилеров (РОАД).

Ранее прогнозы на текущий год де-
лали Ассоциация европейского бизне-
са, PricewaterhouseCoopers, «Автостат» 
и РОАД. Их оценки падения продаж ле-
жат в коридоре 24–55%.

КАК МЕНЯЛСЯ АВТОРЫНОК

BCG также приводит анализ текущей 
ситуации на российском авторынке 
и того, как он изменился после кризиса 
2008 года. В условиях резкой деваль-
вации рубля главным конкурентным 
преимуществом автопроизводителей 
становится локализация производства. 
По данным компании, за последние 
шесть лет число локализированных 
брендов  выросло больше чем вдвое — 
с 25 до 53%, доля импорта упала, при 
этом снизилась на 19 п.п., до 29%.

Трудности в экономике меньше все-
го оказали влияние на премиальный 
сегмент автомобилей. С 2007 года он 
устойчиво вырос с 6 до 12% в отличие 
от среднего ценового сегмента и мас-
совых брендов, которые за тот же пе-
риод показали разнонаправленную 
динамику. В итоге доля дешевых ма-
шин с 2007 года снизилась с 50 до 40%, 
средних — немного выросла, на 5 п.п., 
до 48%.

Сейчас, когда автомобильный ры-
нок сократился почти на 37,7%, про-
дажи в массовом сегменте упали на 
39%, а премиальных машин — толь-
ко на 21%, подсчитал «Автостат». 
Mercedes, например, за пять месяцев 
продавал на уровне прошлого года, 
а Porsche, Lexus и Acura показали рост. 
«Средний сегмент сократился и после 
кризиса 2008 года вернулся в норму 
медленнее, что, скорее всего, повто-
рится в 2015 году», — полагают ана-
литики BCG.

Дилеры сейчас пытаются расши-
рить свои портфели брендов именно 
за счет премиальных марок, заявил 
РБК заместитель председателя прав-
ления ГК «Автоспеццентр» Валерий 
Макаев. ГК «Фаворит Моторс» инте-
ресуется BMW, Mercedes, Audi, Range 
Rover, Jaguar, говорил президент хол-
динга Владимир Попов.

Изменилась и структура региональ-
ных рынков. Если по всей России глав-
ным трендом был рост доли автомоби-
лей средней ценовой категории за счет 
снижения доли массмаркета, в Москве 
и Санкт-Петербурге рос только преми-
альный сегмент. По итогам 2014 года 
в обеих столицах каждая пятая про-
данная машина была из категории 
престижных.   

Ретейл.
Авторынок

РЕТЕЙЛ Крупнейший продавец обуви в России получил иски на 230 млн рублей

Туфли в долг
АВТОРЫНОК Аналитики составили четыре сценария изменения 
продаж автомобилей

Нефть против машин

По базовому прогнозу BCG 
к 2020 году объем российского 
авторынка вырастет до 2,8 млн 
машин (плюс 22% к результатам 
2014 года), а на уровень прошлого 
года — 2,3 млн штук — продажи 
вернутся в 2018 году

Четыре сценария динамики продаж автомобилей в России, прогноз, млн ед.

Источник: Boston Consulting Group 

Оптимистический: 
Цена на нефть — 
70–100 $/барр. до 2020 г. 
Курс 36–51 руб./долл. 
Небольшое увеличение процента 
ставок в 2015 г. Стабилизация 
политической ситуации. 
Постепенная отмена санкций.

Базовый: 
Цена на нефть — 
60–75 $/барр. до 2020 г. 
Курс 48–60  руб./долл. 
Существенное увеличение 
процента ставок. Политическая 
ситуация не улучшается. Новые 
санкции не вводятся.

Пессимистический: 
Цена на нефть — 
45–60 $/барр. до 2020 г. 
Курс 60–80  руб./долл. 
Кардинальное увеличение 
процента ставок. Еще большая 
политическая неопределенность. 
Дальнейшие санкции.

Наихудший: 
Цена на нефть — 
45–60 $/барр. до 2020 г. 
Курс 60–80 руб./долл. 
Кардинальное увеличение 
процента ставок. Отключение 
от SWIFT. Запрет на экспорт нефти 
в Европу и США.
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Время для 
переговоров

40 рублей за 1 у.е.
Наиболее интенсивные перего-
воры между арендаторами тор-
говых центров и арендодателями 
шли в конце 2014 года — начале 
2015-го, рассказывает замести-
тель директора отдела торговых 
помещений CBRE Надежда 
Цветкова. «Большая часть дого-
воров, заключенных в валюте, 
была перезаключена по фикси-
рованному курсу 40—45 руб. за 
1 у.е., — говорит она. — Были и те, 
кто сумел договориться о пе-
реходе на процент с оборота». 
В первую очередь это касается 
якорей и ми ни-якорей площа-
дью 1–6 тыс. кв. м в сегментах 
спортивных товаров, товаров для 
детей, одежды и многозальных 
кинотеатров.
Также перехода на процент 
с оборота добились операторы 
торговых галерей, занимающих 
большие площади — от 500 до 
1200 кв. м. По сравнению с кон-
цом 2014-го — началом 2015 года 
во многих случаях ставка была 
снижена на 10–20%, но в одежде 
произошло самое существенное 
снижение — примерно на 40%.

От чего зависят ставки аренды
Есть два фактора, которые влия-
ют на снижение ставок аренды, 
рассказывал РБК руководитель 
отдела исследований и консал-
тинга «Магазина магазинов» 
Андрей Васюткин: «Первый — 
это превышение предложения 
[торговых помещений] над спро-
сом, а второй — снижение при-
быльности ретейлеров, особенно 
в непродуктовом сегменте. Сни-
жение потребительской активно-
сти на фоне роста себестоимости 
приводит к тому, что сети не 
готовы платить такой же процент 
с товарооборота, как ранее». 
Но считать, что наступил рынок 
арендатора и каждый ретейлер 
может диктовать условия соб-
ственнику ТЦ, неверно, обращает 
внимание Цветкова из CBRE.
По мнению начальника департа-
мента торговых площадей ком-
пании JLL Татьяны Ключинской, 
перевод ставки в рубли многие 
арендодатели рассматривают 
как временную меру: «У боль-
шинства есть кредиты в валюте, 
кроме того, рублевая ставка 
усложнит продажу объекта — бу-
дет трудно прогнозировать NOI 
[чистый операционный поток] 
в валюте». Появляются и новые 
инструменты, например ratchet, 
добавляет она: это пересчет 
оборота арендатора за опре-
деленный период, скажем, год, 
в фиксированную ставку арен-
ды. Таким образом девелопер 
и арендатор достигают баланса 
интересов: первый закрепляет 
ставку, второй получает аренд-
ный платеж, который вписывает-
ся в его бизнес-модель.
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Как вернуть украденные с карты деньги

Жертвы фишинга
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА, 
АНТОН БАЕВ

Российские банки очень неохотно 
возвращают списанные из-за мо-
шеннических действий средства. 
РБК Quote разбирался, как заста-
вить банки вернуть украденные 
деньги.

ОПАСНОЕ СМС

3 июня 2015 года клиентка Альфа-бан-
ка Нина Фаризова стала жертвой 
мошенников. Ей пришло СМС-со-
общение, что по ее кредитной карте 
проведена покупка на 24 тыс. руб. Фа-
ризову просили перезвонить на ука-
занный в СМС номер, если такой опе-
рации не было. На том конце провода 
злоумышленник попросил жертву 
продиктовать номер карты и CVV-код 
(код безопасности, указанный на об-
ратной стороне карты).

Спустя несколько минут при-
шло еще одно, на этот раз реальное 
СМС-сообщение — о списании с карты 
72 тыс. руб. А уже через минуту Фари-
зовой позвонила сотрудница call-цен-
тра Альфа-банка и сообщила, что по ее 
карте проведена подозрительная опе-
рация — переведены деньги на другую 
карту с помощью сервиса онлайн-пе-
ревода. Фаризова рассказала о звон-
ке мошенников и попросила забло-
кировать карту. Через час в отделении 
Альфа-банка она уже писала заявле-
ние о возврате средств. На следующий 
день она обратилась в полицию.

По информации лаборатории ком-
пьютерной криминалистики Group-
IB в России ежедневно совершается 
44  кражи с использованием систем 
дистанционно-банковского обслу-
живания. Ущерб россиян от интер-
нет-мошенничества в финансовой 
сфере в 2013–2014 годах превысил 
$426 млн. Почти 70% ($290 млн) из 
этой суммы пришлось на интер-
нет-банки, рассказывает заместитель 
руководителя Group-IB Сергей Ники-
тин. С помощью фишинга (получение 
и использование персональных дан-
ных владельца карты) злоумышлен-
никам удалось украсть $50 млн, еще 
$30 млн пришлось на хищения элек-
тронных денег.

БАНК ДЕНЕГ НЕ ДАЕТ

По идее граждан от растущей волны 
мошенничества должен был уберечь 
закон «О национальной платежной си-
стеме». По нему банк должен вернуть 
списанные мошенниками деньги, 
если пострадавший клиент обратил-
ся в банк в течение суток. На самом 
деле банки крайне редко возвращают 
деньги, рассказывает финансовый ом-
будсмен Павел Медведев. «По моему 
опыту это происходит в единичных 
случаях», — рассказывает он. Кредит-
ные организации даже не раскрыва-
ют подробно критериев, по которым 
выносят решение о возврате денег 
клиентам.

Не вернули деньги и Фаризо-
вой. По версии банка, она либо вве-
ла, либо продиктовала мошенникам 
код для проведения операции, кото-
рый должен был прийти в СМС-со-
общении до списания средств. Фа-
ризова утверждает, что СМС с кодом 

нуть деньги, что чаще всего и бывает, 
можно обратиться в суд. Но нужно по-
нимать, что вероятность выигрыша не 
очень высокая».

Дмитрий Янин, 
председатель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей
«В случае судебных разбирательств с 
банком нужно держать в уме сумму 
украденного и сумму издержек. Нуж-
но понимать, насколько они соотно-
сятся друг с другом и стоит ли вообще 
оно того. Кроме того, надо осозна-
вать, что доказать что-то в суде будет 
очень сложно. В случае отказа от бан-
ка шансы у клиента очень невысокие. 
Даже обращение в правоохранитель-
ные органы, согласно моей практике, 
не является весомым аргументом не-
причастности клиента к мошенниче-
ской схеме».

Григорий Колесников, 
юрист Европейской юридической службы
«Если человек не знает, кто, где и когда 
снял у него деньги, прежде всего нуж-
но обратиться в полицию по месту жи-
тельства. Дальше можно разбираться 
с банком. Главное здесь — это договор 
между клиентом и банком. Банк может 
проводить операции по распоряжению 
клиента. Если мы говорим о нарушени-
ях со стороны банка, то клиент как по-
требитель, согласно 29-й статье закона 
«О защите прав потребителя», может 
получить неустойку, возмещение мо-
рального ущерба. Кроме того,  с банка 
может быть взыскан штраф в качестве 
наказания в размере 50% от исковых 
требований за то, что он не удовлет-
ворил их добровольно». 

Кредитные ор-
ганизации даже 
не раскрывают 
подробно кри-
териев, по ко-
торым выносят 
решение о воз-
врате денег 
клиентам

приходило во время разговора с мо-
шенником, она его не диктовала. 
«Есть  техническое заключение, ко-
торое говорит о том, что пароль 3D 
Secure был введен», — утверждает со-
трудник службы мониторинга Аль-
фа-банка Владимир Бакулин. По его 
словам, без этого операция бы не про-
шла, несмотря на наличие у мошенни-
ков номера карты и CVV.

САМИ ВИНОВАТЫ

Зачем тогда банку было вообще зво-
нить клиенту? О  том, как именно 
служба мониторинга определила по-
дозрительную операцию, представи-
тели Альфа-банка распространяться 
не стали. «Система знает клиента, 
знает, какие у него обычные опера-
ции», — говорит директор дирекции 
мониторинга электронного бизне-
са Альфа-банка Алексей Голенищев. 
По его словам, система банка уведом-
ляет о сделках, не соответствующих 
профилю клиента.

Фаризова не снимает с себя ответ-
ственности за передачу мошенни-
кам CVV-кода и номера карты. Но, по 
ее словам, операция не должна была 
пройти. «Банк же должен заботиться о 
сохранности средств клиента», — не-
годует она и собирается обращаться 
в суд. «Если установлен факт мошен-
ничества, направленный против си-
стем банка, то деньги возвращаются. 
Если злоумышленник ввел пин-код и 
номер карты, узнав его от клиента, то 
средства не возвращаются», — поясня-
ют в Альфа-банке.

Юристы говорят, что доказать свою 
правоту в суде клиентам обычно слож-

но. Партнер юридической компании 
«Деловой фарватер» Роман Терехин 
предлагает обосновать претензии к 
банку по статье 847 ГК РФ. По ней кли-
ент должен подтвердить свое распоря-
жение о списании средств собственно-
ручной подписью, введением кода или 
пароля. Терехин говорит, что пока факт 
компрометации ключей и паролей по 
вине клиента не доказан, клиент оста-
ется прав. 

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ У ВАС 
СПИСАЛИ ДЕНЬГИ МОШЕННИКИ?

Павел Медведев, 
финансовый омбудсмен
«По закону «О национальной платеж-
ной системе» банк должен вернуть 
вам неправомерно списанные день-
ги, а потом разбираться, почему они 
были украдены. Если вы стали жертвой 
мошенника, нужно в течение суток об-
ратиться в отделение вашего банка и 
написать заявление. Помните, что вам 
обязательно нужно получить в двух эк-
земплярах документ, свидетельству-
ющий, что вы сообщили о проблеме в 
банк. К сожалению, иногда сотрудники 
банка говорят, что у них сегодня нет 
бланков, и советуют прийти завтра. 
Но к завтрашнему дню пройдет уста-
новленный законом дедлайн, и пре-
тендовать на возврат средств вы уже не 
сможете. Если так происходит, нужно 
просить сотрудников банка выдать вам 
официальное уведомление, что блан-
ков нет, и сообщить, что передадите 
эту бумагу в прокуратуру. Если и это 
не помогает, нужно приводить сви-
детелей и писать жалобы в головной 
офис банка. Если банк откажется вер-

Источник: Group IB

Скимминг
Мошенники устанавливают на бан-

комат специальное устройство,  
которое копирует данные  

с магнитной полосы жертвы.

Фишинг
С использовани-
ем поддельного 

сайта*

Фишинг
С использова-
нием фотоап-

парата **

Фишинг
С тспользовани-
ем поддельного 

СМС-сообще-
ния ***

Мошенничество с мобильным 
онлайн-банкингом****

Копию кредитной карты жертвы Пароль и логин от онлайн-банка жертвы Данные кредитной карты жертвы

* Сайт имитирует страницу сайта банка потенциальной жертвы. На этом сайте размещается просьба сообщить «банку» конфиденциальные данные о банковском счете
** Мошенники тайно фотографируют кредитную карту своей жертвы
*** Мошенники просят подтвердить или отменить операцию, которую их жертва не совершала, с помощью отправки в ответ по СМС конфиденциальных данных
****Мошенники рассылают на мобильные устройства своих потенциальных жертв вредоносное ПО (вирусы), которое те по невнимательности могут активировать.  
В случае успеха вирус может получить конфиденциальные данные о банковском счете жертвы или о ее карте.

Расплачиваться этой картой 
за покупки в офлайне.

Списывать деньги с банковского счета жертвы 
через онлайн-банкинг

Расплачиваться этой картой в онлайн-магазинах,  
где не требуется идентификация личности владельца 

карты с помощью СМС-сообщения по телефону.

С помощью 
СМС-сообщения 

на короткий номер 
банка

Как мошенники могут похитить деньги с пластиковой карты или из онлайн-банка

В результате 
мошенники  
получают:

После этого 
они могут:

Что 
происходит
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